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  )2009أبريل  21( 1430 خرربيع الآ 25الثلا5ء  ::::التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
المستشار السـيد محمد فوزي بنعلال الخليفة الثاني لرئيس مجلس  ::::الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

  .المستشارين
ثلاث ساعات وخمسة عشر دقيقة ابتداء من الساعة الثانية  ::::التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت

  .ربعينالأو  ةواSقيقة الخامس
  .ناقشة الأسـئX الشفويةم  ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------        

        ....المستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فوزي بنعلال، رئيس الجلسة
  بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين،

  السـيد الوزير،
  السـيدات المستشارات المحترمات،

  السادة المستشارون المحترمون،
من اSسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اSاخلي  56الفصل  عملا بأحكام

vلس المستشارين، يخصص اvلس هذه الجلسة لأسـئX السادة 
  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها

قبل الشروع في تناول الأسـئX الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه 
جد من الجلسة، أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإطلاع اvلس على ما 

  .الكلمة للسـيد الأمين، تفضل. مراسلات

        ::::المستشار السـيد أحمد حا�، أمين اvلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اvلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اvلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اvلس
بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سـيد� محمد وعلى آ� وصحبه 

  وسلم
  .شكرا سـيدي الرئيس
  السـيد الوزير المحترم،

  إخواني أخواتي المستشارين المحترمين،
، توصل مكتب مجلس المستشارين )نالإعلا(ف� يخص المراسلات 

بتقرير لجنة العدل والتشريع وحقوق الإنسان، حول طلب توقيف المتابعة 
في حق المستشار السـيد يوسف التازي وا�ي خلص في صياغته النهائية 

  :إلى ما يلي
تقديم طلب يرمي إلى تصريح القضاء بتوقيف المتابعة الجارية في حق 

زي العضو في مجلس المستشارين في الملف المستشار السـيد يوسف التا
، الرائج أمام غرفة الجنا»ت ªبتدائية بمحكمة 711.05.2006الجنائي عدد 

  .ªسـتئناف ¯Sار البيضاء، مع ما يترتب على ذ من آ5ر قانوني
كما توصلت الرئاسة بمراسX من المستشار السـيد الحسين الحداوي 

فريق اSسـتوري، وبمراسX من المستشار يعلن من خلالها اسـتقالته من ال
السـيد محمد عدال يعلن من خلالها عن اسـتقالته من فريق التجمع 

  .والمعاصرة
كذ السـيد الرئيس، هناك اسـتدراك على جدول الأعمال لجلسة 

أبريل  21موافق  1430ربيع الثاني  25الأسـئX الشفهية ليوم الثلا5ء 
إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة ، يعوض السؤال الآني الموجه 2009

والتكنولوجيات الحديثة حول حرمان مسـتخدمي اتصالات المغرب من 
عبد الرحيم الرماح، محمد دعيدعة، : الترقية للمستشارين المحترمين السادة

عبد السلام خيرات، محمد بورمان، محمد عشاب، محمد عداب الزغاري، 
محمد الهبطي، محمد لشكر، محمد  عبد الحميد فاتحي، عبد الما أفر»ط،

العاطفي، حسن أكليم، ¯لسؤال الآني الموجه إلى السـيد وزير التشغيل 
والتكوين المهني حول تطبيق القانوني ªجÄعي على جميع المأجورين 

عبد الرحيم الرماح، محمد : ¯لقطاع الخاص للمستشارين المحترمين السادة
بورمان، محمد العشاب، محمد عذاب دعيدعة، عبد السلام خيرات، محمد 

الزغاري، عبد الحميد فاتحي، عبد الما أفر»ط، محمد الهبطي، محمد لشكر، 
  . أحمد العاطفي، حسن أكليم

وأخيرا توصلت كذ رئاسة اvلس برساÇ من السـيد وزير العلاقات 
أبريل  21مع البرلمان، موضوعها جلسة الأسـئX الشفهية ليوم الثلا5ء 

2009.  

  سلام Ëم بوجود مولا� الإمام؛
وبعد، يشرفني أن أبلغكم أن السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، 
سـيجيب عن السؤالين الشفهيين الآنيين الموÎين إلى السـيد وزير الصناعة 

  .والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
أخير كما أبلغكم طلب السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة، بت

  .تقديم السؤالين الشفهيين الموÎين إليها إلى آخر الجلسة
  .وتفضلوا بقبول خالص عبارات التقدير

  الوزير المكلف ¯لعلاقات مع البرلمان
  .محمد سعد العلمي: إمضاء

  .شكرا السـيد الرئيس لكم الكلمة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الأمين

لواردة على رئاسة اvلس، في البداية، هناك ست طلبات إحاطة ا
نبتدئ ¯لأولى منها من الفريق الفيدرالي للوحدة واSيمقراطية، تفضل السـيد 

  .المستشار

  :المستشار السـيد أحمد الهبطيالمستشار السـيد أحمد الهبطيالمستشار السـيد أحمد الهبطيالمستشار السـيد أحمد الهبطي
  .شكرا السـيد الرئيس
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من النظام اSاخلي للمجلس، يشرفني  128في إطار مقتضيات المادة 
ن أتقدم بهذه الإحاطة، وتتعلق بإسم الفريق الفيدرالي للوحدة واSيمقراطية أ

¯لحملات ªنتخابية السابقة لأوانها المنظمة من قبل بعض الأطراف التي 
يفترض فيها أن تحترم القانون وكذا ميثاق الشرف الموقع بين الأحزاب 
السـياسـية، بعد الحمX الÛمية الساقطة التي يقودها عمدة إحدى المدن 

كة الوطنية وشحن الخطاب السـياسي الكبرى، والتهجم على رموز الحر 
بقاموس منحط وفاسد، نربأ بأنفسـنا ¯Sخول معه في أي جدل 

احتراما لنبل العمل السـياسي واحتراما لهذه   POLYMIQUEأو
المؤسسة، وبعد اسـتغلال منبر أحد المساجد ¯لعاصمة العلمية بشكل سافر 

ل الإعلام ومفضوح وذ بتوظيفه في دعاية سـياسة فجة تناقلته وسائ
  .المكتوبة

 Xبعد كل هذا، يأتي دور اسـتغلال الموقع الوزاري في تدشين حم
انتخابية سابقة لأوانها، ويتعلق الأمر بوزير ينتمي إلى الحكومة الحالية ويرأس 
اvلس البôي لإحدى المدن الصغرى، حيث شرع مؤخرا في وضع مجموعة 

 على امتداد ثلاثة أ»م في من الترتيبات لإقامة õرجان من الحجم الكبير
الأسـبوع الثاني من شهر ماي، أي قبيل انطلاق الحمª Xنتخابية بأ»م 

  .معدودات
يتم ذ من خلال الركوب على بعض المناسـبات بل والمزايدة بها على 
من اختلفوا معه إلى جانب التأثير على رؤساء المصالح الخارجية vموعة من 

بأن هذا الموضوع لا يسـتحق كل هذا التهويل وأنه  الوزارات، قد يقول قائل
من قبيل التراشق ا�ي يسـبق الحملات ªنتخابية، وتنظيم õرجان أو 
احتفال من هذا القبيل هو من صميم انشغالات رئيس البôية وتصريف 

  .للأعمال اليومية
كنا نتمنى ذ، على الأقل حتى نوفر على اvلس ªسـÄع لمثل هذا 

، لكن السـيد الرئيس، الخلفية والغاية تقولان عكس ذ، فمن الÛم
حيث الخلفية هاذ الرئيس ا�ي كان في غيبوبة شـبه Ëمة عن ªهÄم 
بأمور الثقافة والر»ضة طيX ست سـنوات تأخذه الصحوة فجأة ليتذكر مثل 

  .هذه الأمور ويتذكر كذ المناسـبات
جان بإسم أعضاء اvلس البôي، هذا الرئيس ا�ي يقيم هذا المهر : 5نيا

لم يكلف نفسه عناء ªستشارة معهم أو مع المكتب أو مع اللجنة الثقافية أو 
  .حتى إطلاعهم

ومن حيث الغاية، بماذا يمكن تفسير الهدف من بعض الأنشطة الواردة 
  :في الشق ªجÄعي لهذا المهرجان وا�ي يحتل موقع الصدارة ويتضمن

فال، توزيع النظارات الطبية على ضعاف البصر، إعذار عشرات الأط
  .توزيع الكراسي على المعاقين، توزيع الجوائز على الفائزين وأشـياء أخرى

ما هو التفسير، ونحن على بعد أسـبوعين فقط من الحمª Xنتخابية؟ 
هل هو عمل اجÄعي لوجه الله؟ كل متتبع عاقل سـيقول لا، حاشى أن 

ن الفضيX من شروطها ªسـتمرار واSوام كما يقول يكون هذا لوجه الله، لأ

الفقهاء، وبما أن هذا المهرجان مناسبتي يركب المناسـبات ويوظف المناسـبات 
ويزايد ¯لمناسـبات فهـي حمX انتخابية سابقة لأوانها المراد منها التأثير على 

  .الناخبين واسـÄلتهم للتصويت
ه الإحاطة، هي أن الحكومة ختاما السـيد الرئيس، خلاصة القول في هذ

تعطي مثلا سيئا بإقدام أحد وزرائها على مثل هذه الممارسات ولا تقدر 
عاقبة الأمور، وإذا لم تتحمل الحكومة مسؤوليتها وتزن بميزان ا�هب دقة 
 Xالظرف ومأزق السـياسة في بلاد�، فإنها تعد الجنازة وانتخاب المقص

  .لôيمقراطية كما قال الشاعر
  .السـيد الرئيسشكرا 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

نمر إلى الإحاطة الثانية من فريق التجمع والمعاصرة، أجلت، إذن نمر إلى 
  .فريق ªتحاد اSسـتوري، تفضل السي المهاشي

        ::::المستشار السـيد عبد اvيد المهاالمستشار السـيد عبد اvيد المهاالمستشار السـيد عبد اvيد المهاالمستشار السـيد عبد اvيد المهاشيشيشيشي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسـيد الوزير،
  المستشارين،السـيدات والسادة 
من النظام اSاخلي vلس المستشارين، يشرفني  128في إطار المادة 

أن أتدخل ¯سم ªتحاد اSسـتوري لإخبار مجلسـنا الموقر بأمر طارئ، 
والأمر ا�ي نثير في هذه الإحاطة ليس طارئا من حيث التوقيت، لأن 

وراسلن  النساء السلاليات قمن بوقفات احتجاجية وأصدرن بيا�ت متعددة
مارس  28وزارة اSاخلية، بخصوص إشكالية تفويت الأراضي الجماعية منذ 

الأخير، ولكن الأمر الطارئ هو الصمت الحكومي بل والجمود ا�ي ميز 
  .السلوك الحكومي ا�ي تعامل مع قضية النساء السلاليات ¯للامبالاة

فلا يعقل السـيد الرئيس، السادة المستشارين، أن تظل النساء 
السلاليات محرومات من حقوقهن في التعويضات التي يسـتفيد منها الرجال 
الناتجة عن تفويت الأراضي السلالية في زمن ¯در فيه المغرب إلى 
ªعتراف ¯لاتفاقيات اSولية ضد التمييز الجنسي، وسارع إلى القيام 
بإصلاحات عميقة من خلال مدونة الأسرة، وإشراك المرأة في الحياة 

  .اسـيةالسـي
لا يعقل السادة المستشارين أن تتجاهل الحكومة ارتفاع أصوات النساء 
السلاليات ضد هذا الخرق السافر للحقوق اSسـتورية وا�ي لا يستند 

ا�ي ينظم الأراضي  1919إلى أية مشروعية، لا دينية ولا قانونية، فظهير 
  .الجماعية لا ينص على حرمان المرأة من ªسـتفادة

شرع الإسلامي يقر بحق المرأة في الميراث ولا يحرõا من ثروة كما أن ال 
أجدادها، كما أن هناك تباين يرجع إلى اختلاف الأعراف في التعامل مع 
الأراضي الجماعية، فالمناطق الجبلية مثلا أقرت بحق الأبناء في وراثة الأب 
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ة بما في ذ الفتيات بحصة النصف وكذ هو الشأن في المناطق الشرقي
  .والجنوبية في حين يحرم النساء من هذا الحق في المناطق الأخرى

  السـيد الرئيس،
ما ا�ي يمنع الحكومة من تغيير هذه الأعراف التي لا تنسجم مع 
اSسـتور والقانون والشريعة، ولا تنسجم أيضا مع الواقع ªجÄعي 
وªقتصادي، إذ أن المنطق ªقتصادي أصبح يفرض تفويت هذه 

اضي بشكل نهائي لفائدة ªست�رات الخاصة والعمومية مقابل مبالغ الأر 
مالية توزع على ذوي الحقوق، مما جعل العرف متجاوزا، لأن الأمر يتعلق 
¯لتفويت وليس ¯لاسـتغلال ا�ي كانت تسـتفيد منه النساء بطريقة غير 

  .مباشرة
التصفية، فاليوم أصبح هذا الرصيد العقاري يتراجع وõدد ¯لانقراض و 

و¯لتالي فإن حرمان النساء السلاليات من حقهن، يعتبر ظلما سافرا وحيفا 
  .21بل وغبنا لا يقب� العقل في القرن 

لهذا السـيد الرئيس، نطالب الحكومة ونناشدها للتدخل في أسرع وقت 
لحل هذه الإشكالية وإنصاف النساء السلاليات بإدراÎن ضمن لوائح ذوي 

ن من عائدات التفويتات التي فوتت لفائدة ªست�ر، فلا الحقوق المسـتفيدي
أحد يعارض ªست�ر وتثمين هذا الرصيد العقاري، لكن لن نقبل أن يتم 
ذ على حساب حقوق النساء السلاليات، فالكثير منهن õددات 
¯لتشرد، بل هناك نساء يعشن في وضع التشرد والفقر ولا يتوفرن على أية 

  .ةحماية اجÄعي
وهنا نطرح السؤال الواضح في مغرب مدونة الأسرة ومغرب المبادرة 

  :الوطنية للتنمية البشرية
لماذا تتجاهل الحكومة حقوق النساء السلاليات وتدفع بهن إلى التفقير 

 والتجويع والظلم وªنحراف؟
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

ار الإحاطة دائما للفريق الحركي، تفضل السـيد أعطي الكلمة في إط
  .مرون

        ::::المستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرون
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدات والسادة الزملاء المستشارين، 

  أيها الحضور،
بما أن الإحاطات يجب أن نركز فيها وأن نخبر فقط بعض الأحيان، 

ون قد قيل، فقد تكلم زميلي الآن عن يكون من الأفيد أن لا نعيد ما قد يك
إشكالية ªنتخا¯ت وانطلاق الحمX قبل آوانها واسـتعمال واحد العدد من 

الوسائل غير المشروعة، سأتحاشى إعادة الÛم حول هذا الموضوع، وأقول 
فقط أن من بين النجباء الطلبة ا�ين منحت لهم منح لكي يقوموا ¯Sراسة 

ين لا يملكون Sى أسرهم ما يكفيهم عن ªسـتغناء خارج الوطن، أولئك ا�
من هذه السـنة،  4عن هذه المنحة، مع الأسف الشديد نحن في آخر شهر 

وهؤلاء لم يتوصلوا بعد بمنحهم وكان لفريقنا ضغط كبير من طرف أولياء 
  .هؤلاء

فنطلب من الحكومة أن تقوم ¯لواجب د»لها وتعطي الفلوس لهادوك 
يبقاوش يسعاو في الشوارع د»ل اSول اللي كيدرسوا فيها، اSراري ¯ش ما 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

أعطي الكلمة في إطار الإحاطة دائما للفريق ªشتراكي، تفضل السي 
  .المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد العلميالمستشار السـيد محمد العلميالمستشار السـيد محمد العلميالمستشار السـيد محمد العلمي
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدان الوزيران،

  السـيدة والسادة المستشارين،
من القانون اSاخلي، يشرفني بإسم الفريق  128دائما في إطار المادة 

  .ªشتراكي أن أتقدم بهاته الإحاطة
  السـيد الرئيس،

لا تفصلنا إلا بضعة أسابيع عن ªنتخا¯ت الجماعية التي سـتعرفها بلاد� 
شك أنها سـتتزامن إن شاء الله، وهذه ªنتخا¯ت لا 2009يونيو  12يوم 

مع ا�كرى العاشرة لإعتلاء صاحب الجلاÇ الم1 محمد السادس نصره الله 
  .عرشه أسلافه المنعمين

وقد كنا نتمنى كفريق اشتراكي أن تكون هاته المحطة ªنتخابية عنوا� 
للتغيير وªنتقال إلى العهد الجديد ا�ي لطالما وصفناه ¯لمغرب اSيمقراطي 

  .الحداثي
ن، السـيد الرئيس ومع كل أسف، فإن الممارسات التي نتابعها كفريق لك

اشتراكي على أرض الواقع تثبت أننا مازلنا بعيدين عن هذا الحلم ¯لمغرب 
اSيمقراطي، فلازالت نفس الممارسات السلطوية التي اعتقد� أنها دفنت مع 

ؤولي الوزير السابق في أم الوزارات، ولازالت نفس التحركات لبعض مس
الإدارة وممثلي السلطة، بل زادت ممارساتهم اليومية تهدف إلى حماية الفساد 

  .والمفسدين، وتتركهم يعبثون بمسـتقبل البلاد وبحلمنا اSيمقراطي
كيف يعقل السـيد الرئيس أن اvالس الجهوية للحسا¯ت أعدت تقاريرا 

على عن خروقات واختلالات وحالات فساد في بعض اvالس المنتخبة 
الصعيد الوطني، ورغم ذك فإن الإدارة الوصية في شخص وزارة اSاخلية لم 



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

4 

 )2009 أبريل 21( 1430 خرربيع الآ 25

  تتحرك إلا في بعض الحالات القليX حتى أصبح البعض يعتبرها انتقائية؟
كيف يعقل، السـيد الرئيس، أن هذه الحالات لم تعرض بعد على القضاء 

اSيمقراطية ليقول كلمته فيها، حتى يكون القضاء فعالا ومساهما في تحصين 
  من أفعال المفسدين؟

السـيد الرئيس، إننا نعتبر في الفريق ªشتراكي أنه لا نزاهة ولا قيمة 
للانتخا¯ت في حد ذاتها إلا بتخليقها و¯لضرب علي أيدي المتلاعبين بها 

  .وإعطاء القانون هيبته حتى تكون للمؤسسات أيضا هبتها
ن التحركات المشـبوهة والغريبة نحن من هذا المنبر التشريعي المحترم، ندي

vموعة من المنتخبين ا�ين أصبحوا رحلا في الحياة السـياسـية المغربية ضدا 
على قانون الأحزاب، حتى أصبحنا نتابع التحاقا جماعيا، و¯لعشرات لعدة 
جماعات محلية دفعة واحدة إلى اتجاه جديد يدعي سعيه لترشـيد المشهد 

ده ويشوهه بممارسات وبقبو� احتضان الفساد السـياسي، وهو في الواقع يفس
  .وتشجيعه لظواهر الترحال وªرتزاق السـياسي

في الأخير، بإسم الغيرة الوطنية السـيد الرئيس، و¯سم المغرب الحداثي 
اSيمقراطي المنشود، أتوجه ¯سم الفريق ªشتراكي إلى وزارة اSاخلية 

الهيبة إلى المؤسسات،  ¯لأساس بأن تتحرك قبل فوات الأوان لإرجاع
  .وتحسيس المغاربة بأن المغرب يتجه فعلا نحو التخليق واSمقرطة وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

آخر متدخل في إطار الإحاطة دائما من الفريق ªسـتقلالي، تفضل السـيد 
  .المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  .شكرا السـيد الرئيس

من النظام  128بسم الله الرحمن الرحيم، وطبقا لمقتضيات المادة بعد 
اSاخلي للمجلس، وتنويرا للسادة المستشارين المحترمين وللرأي العام 
الوطني، وتصحيحا لما ورد من معطيات مغلوطة لمسؤول حزب سـياسي 

المباشر ا�ي بثته القناة الثانية، وا�ي " تيارات"نقدره ونحترمه في بر�مج 
كان ضيفه حليفا لنا في الأمس القريب في الحكومة السابقة، ويدرك جيدا 
قبل غيره أن مسار مختلف المشاريع والقوانين هي تمر في اvلس الحكومي ثم 
الوزاري لتحط الرحال أخيرا بمجلسي البرلمان، وعليه فإننا في الفريق 

لبيا�ت ªسـتقلالي الوحدة والتعادلية نريد أن ندلي ¯لتوضيحات وا
  :الضرورية التالية

أنه من المعلوم أن العمل الحكومي بقيادة السـيد الوزير الأول : أولا
 Xسـتمرار بممارسة كامªوام وSالأسـتاذ عباس الفاسي اتسم ويتسم على ا
لمسؤوليته اSسـتورية، في إطار عمل منسجم يتسم ¯Sينامكية والموضوعية 

ئع على الأرض ومن ضمنها بلاغات مجموعة والحكامة، الشيء ا�ي تؤكده الوقا
المعطلين حاملي الشهادات العليا التي ثمنت مجهود الوزير الأول والحكومة 

وجدية الحوار، والتزام الوزير الأول بتعهداته تجاهها، ومأسسة الحوار 
ªجÄعي ا�ي رسخه ªتفاق مؤخرا مع النقا¯ت الأكثر تمثيلية من خلال 

ذا الحوار، والتعامل الوطني الرصين مع ممثلي الجمعيات خارطة الطريق له
المهنية والنقا¯ت في قطاع النقل وا�ي تمخض عنه إيقاف الإضراب وتبني 

  .الحوار المثمر لتجاوز الصعاب
إضافة إلى اللقاءات الهامة مع مختلف الفاعلين ªقتصاديين 

�، �هيك عن وªجÄعيين بخصوص المشاريع ªست�رية الكبرى لبلاد
العديد الهام من مشاريع ومقترحات القوانين التي صادق عليها البرلمان 
بمجلسـيه، والتي كانت تخدم كافة شرائح اvتمع وتهدف إلى تخليق الحياة 

  .العامة ومحاربة الفساد
أما بخصوص قطاع النقل، ا�ي يعلم الجميع من كان يتحمل مسؤولياته 

كان يعانيه من مشاكل واختلالات وتجاوزات في الحكومات السابقة، وما 
يعرفها الخاص والعام والفاعلون المهنيون على الخصوص في قطاع النقل، 
ومن �فX القول أن نقول أن الإصلاحات الكبرى والجريئة التي عرفها قطاع 
النقل بعد أن ظلت العديد من المشاريع حبيسة الرفوف وبشهادة الجميع، 

وجرأة وزير التجهيز والنقل ªسـتقلالي منذ إلحاق قادها وبكل اعتزاز 
  .قطاع النقل بوزارة التجهيز

ومن أهم هذه الإصلاحات، على سبيل المثال لا الحصر، النظام 
المعلوماتي الجديد لنيل رخص السـياقة، الهيكلة الجديدة لقطاع التجهيز 

نا لابد أن نحترم بعض (والنقل، تحرير قطاع نقل البضائع كورش كبير، 
، تمكين )البعض، لأننا نسـتمع دائما إلى الغير ولابد أن نسـتمع إلى الغير

 Çأطنان من التنظيم في إطار المقاولات، وكذ  3الشاحنات ذات حمو
الغلاف المالي المهم الممنوح لأصحاب القطاع لتشجيعهم على استبدال 

محددة  شاحناتهم المتهالكة، مع الحرص على حقوق السائقين في ساعات عمل
وتوفير التغطية الصحية لهم وتمكينهم من البطاقة المهنية ومكننة الفحص 
التقني، وربطهم ¯لشـبكة المركزية للمعلوميات لمراقبة سلامة الفحص وتحرير 

  .اvال الجوي وتقوية النقل السككي
وهي معطيات تفند ¯لملموس كل ªدعاءات العارية من الصحة المدلى 

ارات خطأ، والتي تدخل في منظور سـياسوي لا تخفى بها في بر�مج تي
أسـبابه على أحد في هذا الوقت ¯�ات، علما أن من بين الأهداف 
الأساسـية التي حققتها هذه الإصلاحات، الحد من ظاهرة الفساد والرشوة 
وªختلالات القانونية والمراقبة غير السليمة وªمتيازات التي كانت توزع 

ية وزبونية، والأهم من أن هذه الأوراش جرت كلها عبر في القطاع بعشوائ 
  .مشاورات مع الفاعلين المعنيين

ومن الطبيعي أن يتلقى كل إصلاح جريء مقاومة في البداية، لكن 
المؤكد أن المهنيين والفاعلين يحسون اليوم، هذا مز»ن، الناس خاصنا 

ل الغد ¯لقيمة نسمعوهم وما يسمعو�ش، مز»ن، والفاعلون يحسون اليوم قب
الإيجابية لهذه الإصلاحات التي لا يراعي فيها حزب ªسـتقلال ومن معه 
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المصلحة الحزبية الضيقة بل المصلحة العليا للبلاد، ولا يربطها مطلقا بظرفية 
انتخابية عابرة، وذ في ظل ªحترام الحقيقي لكل القوانين وفي مقدمتها 

  .اللجان أو غيرها النظام اSاخلي للمجلس في إطار عمل
، "إن الشجرة المثمرة هي التي ترمى لقطف ثمارها: "وكما يقول المثل أخيرا

  .وشكرا لكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

¯لنسـبة للإخوان احنا ما حبسـنا حتى شي حد في الإحاطة، ما 
حبسـناش الوقت ما حبسـنا حتى حاجة، وكان الكل عنده حرية التعبير 

حاطة كيف ما شاء، إذن لا بد من اتساع الصدر إلا كانت هاذي هي والإ
اSيمقراطية تسمع للرأي اGتلف وتسمع للجميع، أظن غير معقول ما 

  .وصلناش لهاذ الشي هذا
إذن نشرع الآن في معالجة الأسـئX الشفهية المدرجة في جدول أعمال 

  :سؤª، منها 20هذه الجلسة، وعددها 
موÎة لكل من قطاعات الشـباب والر»ضة، التشغيل : منها آنية 6 -

  الصناعة والتجارة؛
موزعة على قطاعات الشـباب والر»ضة والتشغيل : سؤª عاد» 14 -

  .والنقل والطاقة والمعادن، الصحة، كتابة اSوÇ المكلفة ¯لماء والبيئة
إذن نسـتهل هذه الجلسة ¯لأسـئX الآنية الموÎة إلى السـيدة وزيرة 

شـباب والر»ضة وعددها ثلاثة، تتناول في مجملها موضوع واقع الر»ضة ال 
¯لمغرب، ونظرا لوحدة الموضوع أسـتأذن اvلس الموقر بعرضها دفعة واحدة، 

  وبعد ذ نعطي الكلمة للسـيدة الوزيرة للإجابة عنها، إذن موافقين؟
ل السؤال الآني الأول موجه إلى السـيدة وزيرة الشـباب والر»ضة، حو 

مصطفى : مسـتقبل ر»ضة كرة القدم، للمستشارين المحترمين السادة
القاسمي، فوزي بنعلال، عبد الحميد بلفيل، �� فخاري، محمد السوسي، 
الطاهر الفيلالي، العربي القباج، عبد العزيز عزابي، يوسف التازي، عبد 

  .الغني مكاوي، بلعيد بنشمسي
  .السـيد المستشارالكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل 

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى القا القا القا القاسمسمسمسميييي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السـيدة الوزير،

  أختي، إخواني المستشارين المحترمين، 
  بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين،

في البداية يسعدني أن أتقدم بإسمي وبإسم الفريق ªسـتقلالي للوحدة 
لتعادلية بتهنئة السـيد علي الفاسي الفهري على الثقة التي حظي بها وا

وانتخابه رئيسا للجامعة الملكية لكرة القدم، كما نشكر السـيد الرئيس 

  .السابق الجنرال حسـني بنسل�ن على ما أسداه لكرة القدم
لا يجادل اثنان في أن الر»ضة هي وسـيX لتأطير الشـباب وتساهم في 

  .جه في اvتمع، كما تلعب دورا هاما في الÄسك ªجÄعيتفتحه واندما
وقد أصبح اليوم موضوع ªنتظارات الكبرى نظرا للإنجازات المحققة من 
طرف ر»ضيين النخبة، وهذا يؤثر بشكل أو بآخر على الوعي الجماعي 

  .وعلى معنو»ت اvتمع والشعوب
ية الثقافية لكل بô، ز»دة على أن الر»ضة تساهم في تدعيم أسس الهو 

وبذ تعتبر الإنجازات الر»ضية والتاريخ الر»ضي للبôان جزءا لا يتجزأ 
وانطلاقا من اSور ªجÄعي والثقافي ا�ي . من رصيدها ا�ي تعتز به

تلعبه الر»ضة وخاصة كرة القدم، فيجب على الحكومة أن تكون واعية تمام 
يجب أن يتنامى مع التطورات ªجÄعية الوعي بهذا العامل المؤثر، وا�ي 

  .والثقافية التي يعيشها الشـباب المغربي
كما أن الرصيد الر»ضي لا يزال في حاجة ماسة إلى التثمين وخصوصا 
وأن النتائج غير المرضية للمنتخب الوطني في إقصائيات كأس العالم وإفريقيا 

»ضة الشعبية والتي جعلت الرأي العام الوطني يتساءل عن مصير الر
  .ببلاد�

وإذا ما اسـتحضر� المنافسة اSولية المتمثX في حجم ªست�رات 
اGصصة للمجال الر»ضي، نجد ب�ô ¯قتصاره على وسائ� الحالية لا يمكنه 

  .مسايرة المناخ العالمي
هل تم : �ا، نسائلكم السـيدة الوزيرة، بعد حصد هذه النتائج الأخيرة

ن الخلل والتفكير بعمق وجدية في الأسـباب والمسببات الوقوف على موط
التي أدت إلى هذه النتائج؟ وما مآل الر»ضة الوطنية بشكل عام وكرة القدم 

  .بشكل خاص؟ شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

إذن السؤال الآني الثاني موجه أيضا إلى السـيدة وزيرة الشـباب 
: ضة ¯لمغرب، للمستشارين المحترمين السادةوالر»ضة، حول واقع الر»

إدريس الراضي، عبد اvيد المهاشي، نور اSين بركاع، عادل المعطي، أحمد 
بومكوك، لحسن نبيه، أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، 
لحبيب الزويكي، عمر الجزولي، إبراهيم بن ديدي، عبد القادر النميلي، 

محمد اجبيل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد  البشير أهل احماد،
  .الQوي، أحمد التويزي، محمد Ëضومانت

  .الكلمة لأحد السادة، تفضل

        ::::المستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبشششش
  .شكرا السـيد الرئيس

غير ف� يتعلق ¯لحفاظ على قيمة هذه المؤسسة التشريعية وخصوصا 
، ونظرا أيضا لما سـيقع من إر¯ك عندما يحدث نزاع أو شيء من هذا القبيل
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في طرح وبسط الأسـئX الشفوية، نطالب السـيد الرئيس بأن يرفع الجلسة 
  .دقائق من أجل المشاروات في بعض الأمور، وشكرا السـيد الرئيس 5لمدة 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

 10سة لمدة أ� لا أرى مانعا ¯لنسـبة للقاعة أظن نفس المشكل نرفع الجل 
  .دقائق، شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

نسـتأنف هذه الجلسة اSسـتورية لهذا اليوم، هناك أسـئX، تفضل السـيد 
  .رئيس الفريق، في إطار نقطة نظام

        ::::إدريس مرونإدريس مرونإدريس مرونإدريس مرون    المستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيد
  السـيد الرئيس، 

هناك مسائل تسـتوجب عليها الشكر وهناك مسائل عكس ذ، 
المسائل اللي كتسـتوجب عليها الشكر هي رفعت الجلسة، والأخرى أنك ف

ما احترمتيش الوقت ف� يتعلق ¯لمداخX د»ل الزميل د»لنا حول الإحاطة، 
دقائق  6دقائق فإذا به وصلنا  3الإحاطة خاصها تكون على أكبر تقدير 

رة القاعة، هذا نحتج عليه ولا نقب�، وهو من الأسـباب التي دفعتنا إلى مغاد
  .فنرجو في المسـتقبل أن تعملوا على احترام الوقت

ف� يتعلق ¯لموضوع، الإحاطات حسب النظام اSاخلي vلس 
المستشارين تتعلق بإخبار الرأي العام واvلس من خلال هاذ الإحاطات 
حول قضا» وطنية طارئة، الموضوع ا�ي أثير هنا هو جواب على ما قا� 

زاب المغربية، فاللي كيهمو الأمر فالتلفزيون المغربي كاين أحد زعماء الأح
ومتوفر، و¯لتالي لهم أن يأخذو المبادرة للإجابة أو إعطاء رأي مغاير 

  .حسب ما يظهر لهم وما يرونه مناسـبا في نفس الظروف، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس

  .في إطار نقطة نظام، تفضل السي المهاشي

        ::::ستشار السـيد عبد اvيد المهاستشار السـيد عبد اvيد المهاستشار السـيد عبد اvيد المهاستشار السـيد عبد اvيد المهاشيشيشيشيالم الم الم الم 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس، 
احنا في الفريق اSسـتوري احتجنا لأنه اسـتمعنا إليه في إطار الإحاطة 
ليس بموضوع الإحاطة، بل هو عبارة عن جرد لمنجزات الحكومة ولمنجزات 

  .السـيد الأول المحترم
المحترم هو اللي يجي ويدافع فاحنا كنا كنتمناو أن السـيد الوزير الأول 

على منجزات د»ل الحكومة، وبهذه المناسـبة كنبغي نوجه السـيد الرئيس 
 Xطلب للسـيد الوزير الأول المحترم ¯ش يجي يدير لنا عرض حول حصي

  .منجزات الحكومة حول ما تحقق وما لم يتحقق لهذا الشعب
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ستشارشكرا السـيد الم 

هو ¯لنسـبة للزمن سنسج� ¯لنسـبة لاجÄع المكتب المقبل إن شاء 
الله، سـنحدد زمن الإحاطة وموضوع الإحاطة لأننا لم نتدخل في وقف أي 

  .واحد ¯لنسـبة للزمن إذن سنتدارك الموضوع، شكرا
هناك أسـئX موÎة إلى السـيدة وزيرة الشـباب والر»ضة، كان السؤال 

  .السؤال الأول السـيدة الوزيرة؟ ما كاينش مشكلالأول أظن نعيد 
إذن نمر إلى السؤال الثاني الموجه أيضا إلى السـيدة وزيرة الشـباب 
: والر»ضة، حول واقع الر»ضة ¯لمغرب، للمستشارين المحترمين السادة

إدريس الراضي، عبد اvيد المهاشي، نور اSين بركاع، عادل المعطي، أحمد 
ه، أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، بومكوك، لحسن نبي

الحبيب الزويكي، عمر الجزولي، إبراهيم بن ديدي، عبد القادر النميلي، 
البشير أهل احماد، محمد اجبيل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد 

  .الQوي، أحمد التويزي، محمد Ëضومانت
  .، تفضل السي المهاشيالكلمة لأحد السادة المستشارين المحترمين

        ::::المستشار السـيد عبد اvيد المهاالمستشار السـيد عبد اvيد المهاالمستشار السـيد عبد اvيد المهاالمستشار السـيد عبد اvيد المهاشيشيشيشي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء،
  السـيدة والسادة المستشارين،

  السـيدة الوزيرة المحترمة، 
لقد تردد� في الحقيقة في الفريق اSسـتوري كثيرا لطرح هاذ السؤال 

يحب العبد الملحاح، فسؤالنا لكونه أصبح سؤª مزمنا، ومع ذ فإن الله 
  :السـيدة الوزير المحترمة هو كالتالي

لقد سجلت الر»ضة المغربية نتائج مخيبة للآمال وتراجعت في الكثير من 
واÎاتها خصوصا كرة القدم وألعاب القوى، فكيف تفسر الحكومة أسـباب 

سـيدة هذا التراجع؟ وما هي إجراءاتها للنهوض ¯لر»ضة المغربية؟ ونتمنى ال 
  .الوزيرة أن تقنعنا هذه المرة
  .شكرا السـيد الرئيس

        السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

السؤال الثالث في نفس الموضوع، حول وضعية الر»ضة المغربية بعد 
الهزيمة الأخيرة للمنتحب الوطني أمام منتخب الغابون، للمستشارين 

الميلودي عفوت، المكي  أحمد الكور، خيري بلخير،: المحترمين السادة
لحريزي، عبد السلام بلقشور، الحبيب بن الطالب، محمد بنمسعود، محمد 
طريبش، عبد القادر لبريكي، محمد العقاوي، أحمد الشرقاوي، محمد عبده عز 
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اSين، أحمد السـنيتي، المصطفى الرداد، حميد العكرود، إبراهيم الحب، 
  .د مفيدإبراهيم الرميلي، عبد الفتاح عمار، محم

  .الكلمة لأحد السادة المستشارين المحترمين، تفضل السـيد رئيس الفريق

        ::::السـيد المستشار أحمد الكورالسـيد المستشار أحمد الكورالسـيد المستشار أحمد الكورالسـيد المستشار أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين
  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
التي مني بها الفريق الوطني لكرة القدم أمام منتخب الغابون،  إن الهزيمة

وكذا المشاركة الهزيX للفرق الوطنية في التظاهرات الإفريقية والعربية، 
جعلت الرأي العام الوطني يطرح العديد من التساؤلات حول مصير 
الر»ضة ببلاد� عموما وكرة القدم على الخصوص، وكما تعلمون السـيدة 

المحترمة فإن وزارة الشـبيبة والر»ضة نظمت مؤخرا مناظرة وطنية  الوزير
حول الر»ضة، وخلصت إلى نتائج وتوصيات من أجل إصلاح الشأن 

  .الر»ضي ببلاد�
�ا نسائلكم السـيدة الوزير المحترمة عن إستراتيجية وزارتكم من أجل 

بلاد�، تفعيل توصيات المناظرة الوطنية وإصلاح الشأن الر»ضي عموما ب 
  وقطاع كرة القدم على الخصوص؟

  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

ونعيد السؤال الآني الأول الموجه إلى السـيدة وزيرة الشـبيبة والر»ضة 
  .حول مسـتقبل ر»ضة كرة القدم، تفضل السؤال الأول الله يخليك

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى القا القا القا القاسمسمسمسميييي
  .السـيد الرئيس شكرا

  .فقط التدخل راه سمعتو السـيدة الوزير ولكن لابد من إعادة السؤال
نسائلكم السـيدة الوزيرة بعد حصد هذه النتائج الأخيرة، هل تم الوقوف 
على موطن الخلل والتفكير بعمق وجدية في الأسـباب والمسببات التي أدت 

وكرة القدم بشكل  إلى هذه النتائج؟ وما مآل الر»ضة الوطنية بشكل عام
  .خاص؟ وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .لكم الكلمة السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـبيبة والر»ضةالسـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـبيبة والر»ضةالسـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـبيبة والر»ضةالسـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـبيبة والر»ضة
  بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس المحترم،
  .السـيدات والسادة المستشارون المحترمون

أشكر في البداية السادة المستشارين المحترمين على مجمل التساؤلات 
التي تفضلتم بطرWا بخصوص كرة القدم الوطنية، وكذ الإجراءات التي 

  .تعتزم الوزارة اتخاذها للنهوض ¯لشأن الر»ضي ببلاد�
وجوا¯ على سؤالكم أو تساؤلاتكم أو أسـئلتكم بهذا الخصوص، أود 

وزارة الشـباب والر»ضة قامت بفتح عدد من الأوراش  الإشارة إلى أن
للنهوض ¯لر»ضة الوطنية وجعلها مواكبة للتطورات التي تعرفها مثيلتها على 

  :الصعيدين القاري ثم اSولي، ومن بين هذه الأوراش
تنظيم المناظرة الوطنية للر»ضة خلال شهر أكتوبر المنصرم، والتي : أولا

، تهدف 2020ية وطنية للر»ضة في أفق سـنة أسفرت عن وضع إستراتيج 
¯لأساس إلى تطوير هذا القطاع الحيوي ببلاد� والتي حظيت بشرف 
تلاوة الرساÇ الملكية السامية، وترتكز الإستراتيجية الوطنية للر»ضة على 

  :خمس دعامات
وهي تنمية الر»ضة والممارسة الر»ضية كحق : اSعامة الأولى �

  لكل مواطن مغربي؛
  تحديث الحكامة؛: اSعامة الثاني �
  مراجعة منظومة التكوين والتكوين المسـتمر؛: اSعامة الثالثة �
  تنويع ودعم موارد التمويل؛: اSعامة الرابعة �
هي جعل الجهوية محركا للإستراتيجية : اSعامة الخامسة �

  .الوطنية للر»ضة

لوزارة ومباشرة بعد انتهاء أشغال المناظرة الوطنية للر»ضة، قامت ا
الوصية بعدد من الإجراءات لتفعيل التوصيات المنبثقة عن المناظرة الوطنية 
حول الر»ضة، كذ تفعيل مضامين الرساÇ الملكية السامية، ومن بين 

  :هذه الإجراءات نذكر النقط التالية
تشكيل لجنة وطنية لتتبع تنفيذ مضامين الرساÇ الملكية : النقطة الأولى -

ممثلا عن  15اظرة الوطنية للر»ضة، وتتكون هذه اللجنة من وتوصيات المن
  عدد من القطاعات لا الحكومية ولا غير الحكومية؛

وهي كذ تكوين لجنة ثلاثية مكونة من وزارة الشـبيبة : النقطة الثانية -
والر»ضة وكذ وزارة التربية والوطنية واللجنة الوطنية الأولمبية المغربية، 

  .لثلاثية مكلفة بإعداد الر»ضيين ذوي المسـتوى العاليوهاذ اللجنة ا
وتجدر الإشارة بهذا الصدد، إلى المبادرة الملكية السامية بتخصيص 

مليون درهم لإعداد ر»ضيي النخبة للمشاركة في المحطات اSولية  330
  .2012المهمة، واللي أهمها دورة الألعاب الأولمبية بلندن سـنة 

توقيع اتفاقية شراكة ما بين وزارة الشـباب  وفي هذا الإطار، سيتم
والر»ضة ووزارة ªقتصاد والمالية واللجنة الوطنية الأولمبية المغربية، تتعلق 
بتتبع وكذ تدبير اSعم اGصص لإعداد ومشاركة ر»ضيي النخبة في عدد 
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  .2012من التظاهرات، وأهمها  اSورة الأولمبية المقبX في سـنة 
 طة أساسـية، وهي فتح ورش تقوية الترسـنة القانونيةهناك كذ مح

 :من خلال إعداد مشاريع متعددة
  مشروع قانون محاربة المنشطات؛: أولها

  .هو مشروع قانون محاربة العنف والشغب داخل الملاعب: والثاني
  .وأخيرا كذ تحيين مشروع قانون التربية البدنية والر»ضة

  .الترسـنة القانونيةهذا ف� يخص الأوراش التي تهم 

وهي تتجلى في عقد سلسX من ªجÄعات،  هناك نقطة õمة كذ،
اجÄعات عمل وتنسـيق والتحسيس مع كل من نواب وزارة الشـباب 
والر»ضة والسـيدات والسادة البرلمانيين، وكذ ممثلي الصحافة الوطنية 

الرساÇ الملكية  وأساتذة المعهد الملكي لتكوين الأطر، هناك كذ تعميم نشر
ومضامين الإستراتيجية الوطنية للر»ضة على مختلف الفاعلين الر»ضيين، 
والسادة الولاة والعمال والسادة السفراء المعتمدون ببلاد�، والهيآت الر»ضية 
واSولية والمؤسسات المالية وشركاء الوزارة، وذ لإطلاعهم على كل ما 

  .الر»ضةانبثق عن المناظرة الوطنية حول 
هناك كذ تشكيل لجنة وطنية لمحاربة المنشطات وهناك كذ 
تشكيل لجنة وطنية لمحاربة العنف والشغب داخل الملاعب بتنسـيق مع 
وزارة اSاخلية واvموعة الوطنية لكرة القدم واللجنة الوطنية الأولمبية، 

  .وغيرها من القطاعات الحكومية والغير الحكومية
، وهو تقوية الجهوية وإحداث مجالس Îوية محور أساسي كذ

  .اvلس الجهوي للر»ضة بمنطقة بني ملال: للر»ضة من بينها
اتفاقية شراكة مع معاهد أجنبية : كما تم التوقيع على عدد من ªتفاقيات

ف� يخص إصلاح منظومة التكوين والتكوين المسـتمر مع جل الجامعات 
ضات، إلى غيرها من الإجراءات الهادفة إلى الملكية المغربية لعدد من الر»

 Çتفعيل توصيات المناظرة الوطنية حول الر»ضة، ومضامين كذ الرسا
  .الملكية حول الر»ضة

أما بخصوص الإجراءات المتخذة لتطوير كرة القدم الوطنية، وفي ترجمة 
بعقد  ملموسة لمضامين الرساÇ الملكية، فقد قامت الجامعة الملكية لكرة القدم

ابريل، وا�ي أسفر  16جمعها العام العادي الأسـبوع المنصرم يوم الخميس 
  .عن انتخاب السـيد علي الفاسي الفهري رئيسا للجامعة

وقد أكد السـيد الفاسي الفهري عزمه على مواصX مشروع تأهيل كرة 
القدم الوطنية والتسريع من وثيرة تنفيذه، إلى جانب عدد من الإجراءات 

لهادفة إلى تطوير كرة القدم الوطنية، وتألقها من جديد في الأخرى ا
  .التظاهرات القارية والعالمية

وكذ، لابد من الإشارة إلى أن كانت هناك ومازالت عقدة بر�مج 
التي تم إبراõا ما بين الحكومة وكذ الجامعة الملكية المغربية لكرة القدم، 

  : ت نذكر من بينهاتحقيق عدة منجزا" عقدة بر�مج"عرفت هذه 

  تشييد سـبعة مراكز لتكوين الناشـئين؛ �
  تجهيز ثمانية ملاعب ¯لعشب ªصطناعي؛ �
  دعم أندية اvموعة الوطنية لكرة القدم للنخبة؛ �
  دعم أندية اvموعة الوطنية لكرة القدم هواة؛ �
  مكافئة الأندية الفائزة ¯لبطوÇ أو كأس العرش؛ �
  ة الوطنية؛تنفيذ بر�مج عمل الإدارة التقني �
تنفيذ بر�مج الإدارة الوطنية للتحكيم، إلى غير ذ من  �

  .الإنجازات

كما أن الهدف الأساسي ا�ي يعمل بر�مج تأهيل كرة القدم على 
  .تحقيقه، هو المرور من النظام الهاوي إلى النظام ªحترافي

وف� يتعلق ببر�مج تأهيل ر»ضة ألعاب القوى، فسـيعرف بدوره إنجاز 
  : ة مشاريع التي كانت مبرمجة ومن بينها على الخصوصعد

  إحداث الأكاديمية اSولية محمد السادس لألعاب القوى؛ �
  وكذ إحداث خمس مراكز للتكوين؛ �
حلبة مطاطية موزعة على جل مناطق  16وإحداث أكثر من  �

  المملكة المغربية؛
1 على جامعات ر»ضية، خاصة ت" عقدة بر�مج"كما سيتم تعميم ت1 

  .التي تؤطر الر»ضات الأولمبية

وسعيا من الوزارة للنهوض ¯لر»ضة الوطنية، فهـي أيضا حريصة على 
تعزيز أسس الحكامة الجيدة، حيث قامت بدعوة جل الجامعات إلى ªلتزام 

عقد جموعها العامة، إضافة إلى : بما تنص عليه أنظمتها الأساسـية، ومن ضمنها
معات إرساءا لمبدأ الشفافية وترشـيد إفتحاص وتدقيق حسا¯ت الجا

  .النفقات
جامعة كرة : وتسـتمد هذه العملية التي انطلقت مع ثلاث جامعات وهي

السX، جامعة السـباحة، وكذ جامعة كرة الطائرة، لتشمل جل الجامعات 
  .الر»ضية في المسـتقبل

وإذا كانت وزارة الشـباب والر»ضة عازمة على المضي قدما لتطوير 
نا الوطنية، وجعلها تحتل مكانة مرموقة على الصعيد اSولي، فإن هذه ر»ضت 

المسؤولية تتقاسمها معنا كل الأطراف المعنية بهذا الميدان الحيوي من 
جامعات ر»ضية وقطاعات حكومية وقطاعات غير حكومية ومجالس 
منتخبة وهيآت اvتمع المدني والقطاع الخاص إلى غير ذ من القطاعات، 

يتطلب منا تكثيف Îود� جميعا لتحقيق النهضة الر»ضية التي نطمح مما 
  .إليها جميعا

  .وشكرا على الإصغاء

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة الوزيرة

  هناك تعقيبات على الأجوبة؟ 
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  .الفريق ªسـتقلالي، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفالمستشار السـيد مصطفىىىى القا القا القا القاسمسمسمسميييي
  .شكرا السـيد الرئيس

لسـيدة الوزيرة على التوضيحات والحمد [ عند� الثقة الكامX نشكر ا
  .بأن السـيدة الوزيرة سوف تعمل بجدية

وهنا نسـتحضر أحد خطب جلاÇ الم1 الحسن الثاني رحمه الله 
بعض اSول ماكانتش كتعرف المغرب وتعرفات بنوال : ومثواه، أنه قال

  .وعويطة
العمل د»لها، غير لابد من فالحمد [ كنتمناو لها مسيرة طيبة في 

اسـتحضار بعض النقط السـيدة الوزيرة، أنه عامل ªهÄم بكرة القدم من 
  .طرف جميع المسؤولين، ماشي فقط غير من الوزارة

وكنبغي نؤكد هنا» على أن كرة القدم في بعض المدن ولا الجمعيات د»ل 
وزارة، بل كرة القدم، ما عندهاش واحد اSعم مادي ومعنوي من طرف ال

فقط كاين بعض المحسـنين محبي الر»ضة والجماعات المحلية والجهات هما اللي 
  .تيساهموا مع هاذ الجمعيات

كذ، أريد أن أكد على أن هناك خصاصا ¯لنسـبة لملاعب كرة القدم 
في الأحياء، لأن الأحياء هي التي تربي الأبطال، وهنا فقط أريد أن أقول 

ربي الأطفال على جميع الر»ضات، ولكن هناك أن هناك مدارس تلقن وت
  .خصاص ¯لنسـبة لكرة القدم

لابد أن أقول أن التكوين واللي جاء في الÛم د»لكم هو جد õم 
¯لنسـبة لكرة القدم ولا الر»ضة ككل، فيجب بذل مجهود كبير لكي ننشأ 
ر»ضيين وأبطال في المسـتوى اللي غادي يكون أسود د»ل الأطلس يبقاو 

  .أسود إن شاء الله
  .شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .التعقيب للفريق اSسـتوري، تفضل السي الشرقاوي

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة المحترمة،
واحد  احنا كنشكروك جزيل الشكر، في الواقع تكلمتيو وعطيتيو�

النموذج اللي هو õم جدا، واش غادي يكون في المسـتقبل؟ لأن كنعرفوك 
  .ر»ضية، وكتحاولي ¯ش ترضي جميع أنواع د»ل الر»ضة

احنا فايت لنا طلبناك و¯قي كنطلبوك ¯ش تراجعي معنا كرة القدم، كرة 
ني القدم السـيدة الوزيرة اللي المغاربة كلهم كيهتمو بها وعندهم حب فيها، يع

إلى جينا نشوفو كما سـبق لنا قلنا  السـيدة الوزيرة، الفريق الوطني نهار 
تكون عنده شي مبارة، راه من طنجة إلى الكويرة، التلفزة كيتبعها جميع 

المواطنين، لأن المغاربة في اSم د»لهم كرة القدم، إلى ربحنا تيكون نهار كبير 
  .وإلى انهزمنا راه كلشي تيمرض

ف غاديين غير تنهازمو، احنا كنا لقينا عليك واحد ولكن مع الأس
السؤال، تقريبا هذي ما يزيد واحد ثلاث شهور أو أربع أشهر، وطلبنا 
منك ¯ش تشوفي الجامعة اللي ما قامتش ¯لواجب، مكنتكلمش على 
الجامعة حاليا، الجامعة السابقة اللي ما قامتش ¯لواجب د»لها وخلات لنا 

قابضينه الأجانب كيديروا بيه ما بغاو، وامشاو في  الفريق الوطني يعني
حالتهم وخلاو لنا فريق اللي قبطو مدرب مغربي ويزيدو للقدام واربح، 

المغربي هو اللي تيسير، l’entraîneur وعاود 5ني جبتو لنا أجنبي آخر و
Xولكن ما عندوش ذاك الحرية الكامl’entraîneur   الأجنبي حاليا هو

  .لنتيجة راه احنا عرفناها أن الغابوناللي تيسير، وا
¯[ عليك السـيدة الوزيرة، واش الغابون اللي احنا دائما تنكونو تنلعبو 
معها في بلادها وتنتصروا عليها، في بلادها تنتصرو عليها، وتجي تنتصر علينا 
في بلاد�، ماشي عار، حرام من Îة الله تبارك وتعالى ¯ش هاذ الفريق 

  .إن شاء الله، نشفوه دائما غادي للقدام، دائما غادي تينهزماللي كنتمناو 
إن شاء الله الرحمن  2020السـيدة الوزيرة، ذكرتيو على أن الأوراش 

الرحيم بحول الله، حقيقة غادي دخلوا تحسينات، وحقيقة كنشكرو الم1 
د»لنا الر»ضي الأول سـيدي محمد السادس اللي هو تيهتم بهاذ الر»ضة، 

  .جميع التسهيلات ¯ش تزيدو بهاذ الفريق للقدام وعاطيكم
وهاذ الفريق الوطني  2020ولكن، واش احنا غادي نبقاو نتسـناو حتى 

أن غادي نوصلو الأولمبية، الله يودي احنا ما  2012تينهزم، قلتيو في 
ربحناش مع الغابون، السـيدة الوزيرة، المغرب فيه كرة القدم، راه المغاربة 

  .ا، وشكراكلهم õتمين به

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  تفضلي السـيدة، هل هناك رد على التعقيب؟

        ::::السـيدة وزيرة الشـباب والر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر»ضة
  .  شكرا على تدخلات السادة المستشارون المحترمون

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  بقي فريق التجمع والمعاصرة، هل هناك تعقيب؟
  .التعقيب على الجميع، لأن كاين سؤال موحد

        ::::سـيد أحمد الكورسـيد أحمد الكورسـيد أحمد الكورسـيد أحمد الكورالمستشار ال المستشار ال المستشار ال المستشار ال 
  .شكرا السـيد الرئيس

أولا كنشكرو السـيدة الوزيرة على المعطيات اSقيقة اللي تقدمت بها في 
  .إطار أجوبتها على تساؤلنا

السـيدة الوزيرة كنغتنم بإسم فريق التجمع والمعاصرة كنغتنم فرصة طرح 
Xهاذ الأسـئ:  
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لسـيد علي أولا، ¯ش نطلب منكم تبلغوا تهانينا للأسـتاذ الفاضل ا
الفاسي الفهري على توليه المسؤولية ورئاسة الجامعة الملكية لكرة القدم، كما 
كنتمناو � ¯سم فريق التجمع والمعاصرة التوفيق في هذه المهام الصعبة، ونحن 

  .كفريق التجمع والمعاصرة نحن وراءه Sعمه في نجاحه بهذه المسؤولية
لى هذا القطاع وبصفتكم السـيدة الوزيرة، بصفتكم وزيرة مسؤوÇ ع

ر»ضية كبيرة، كتعرفو مدى أهمية الرأي العام المغربي للر»ضة ولكرة القدم، 
كتعرفو أنه كاين اهÄم كبير لكرة القدم لا من �حية كنا رجالا ونساءا 

  .وشـبا¯
ولهذا، اللي جعلنا نطرحو هاذ السؤال بطبيعة الحال وهو انشغالكم 

»ل الفريق الوطني، بطبيعة الحال كنهنيوكم على كذ، وخاصة بعد الهزيمة د
التوصيات اللي خرجتيو بها أثناء المناظرة، كنتمنى للسـيد علي الفاسي 

  .الفهري بلورة هذه التوصيات لإنجاح كرة القدم المغربية
اللي كنتأسفو �، السـيدة الوزيرة، وغادي نردكم شو» اللور، لأن عشـنا 

لما كنت كÄرسو الر»ضة كنا كنعرفو أن كرة فترات يمكن في الوقت د»لكم 
القدم المغربية كانت كتصدر اللعابة للخارج، حتى أصبحنا اليوم كنشوفو 

د»ل اللعابة تنجيبوهم بطبيعة الحال   %90الفريق الوطني د»لنا أكثر من 
  .مغاربة، ولكن كنجيبوهم من أندية أجنبية أوروبية أو إفريقية أو أمريكية

يدة الوزيرة كنتمناو أنه نردو راسـنا شو» اللور، ونشوفو ولهذا، الس ـ
أشـنو هي الأخطاء التي ارتكبت ¯ش يمكن ¯ش نردو المسـتوى الر»ضي 

  .د»لنا، ومسـتوى كرة القدم للوراء
كنتمناو من السـيدة الوزيرة حتى من خلال هذه التوصيات أنكم تعناو، 

لهواة، لأنه هي اللي يمكن لها تعطيو واحد شو» العناية لكرة القدم في فضاء ا
  .د»ل المسـتو»ت العالية د»لنا la pépinièreتكون في بعض الأحيان 

وكذ، السـيدة الوزيرة، اللي كنطلبو منكم كذ، وهي كذ العناية 
  ...بدوك الفرق الر»ضية اللي كتواجد في داخل المداشر والجماعات إلخ

اعات في هاذ اvلس الموقر، ولهذا، احنا بصفتنا وجود� رؤساء الجم
  .كندعمو من مالنا الخاص مجموعة من الفرق

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .التفضل السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الشـباب والر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب والر»ضة
شكرا جزيلا على التدخلات، اللي كلها كتصب حول كرة القدم الوطنية 

ح وشعب اللي كيشوف دائما ولكن احنا كشعب طمو . وما آلت � مؤخرا
إلى الأمام، ما فيها ¯س أننا نطويو صفحة الماضي، ونشوفو أفق جديدة، 
أفق مشرقة كنتمنوها على يد السي علي الفاسي الفهري، اللي أكيد اخذا 
واحد الإرث ثقيل ولكن عنده السـند اللامشروط من طرف وزارة 

  .ية محبوبة Sى الجميعالشـبيبة والر»ضة، علما أن كرة القدم هي كرة شعب 

و¯لتالي وعيا كل الوعي على إثر المناظرة الوطنية، وما آلت � الر»ضة 
بصفة عامة من مشاكل ومن عراقيل جعلتها ربما تحتل مراتب اللي ماشي هي 
مراتب اللي كنأملو ليها كمغاربة، و¯لتالي خرجنا بتوصيات وكذ توصيات 

، مرورا 2020حول الر»ضة في أفق õمة انبثقت عن المناظرة الوطنية 
اللي هي الألعاب الأولمبية الصيفية  2012بمحطات متعددة منها المحطة د»ل 

  :بلندن، وخرجنا عن طريق التوصيات ¯Sعامات اللي ذكرتم
  دعامة تهم الترسـنة القانونية؛: أولا

كتهم التكوين والتكوين المسـتمر، وكذ عامل التموين : اSعامة الثانية
  .والبحث يعني تعدد عامل التمويل

ومحطة أخيرة وهي عامل الجهوية، لأن حاليا يد واحدة لا تصفق، 
اللي خرجنا منه كاملين، وهو  … le flouو¯لتالي كما عملنا على تعميم ذاك 

منظور أو مسؤولية موحدة ولكن متقاسمة من طرف كل الشركاء، اللي 
وطنية والمنتخبون ووزارة الصحة، وغير منهم وزارة اSاخلية، وزارة التربية ال

ذ من كل المتدخلين، لنكف من نعت وزارة الشـبيبة والر»ضة ذات 
  .الموارد المحدودة وذات الأ»دي القصيرة

و¯لتالي، أرجو أن لا ننظر إلى الماضي، ولكن ننظر بمنظور مسـتقبلي 
ن نرى عهدا حتى لا نبقى في دوامة، يعني في نفس المكان، و¯لتالي أتمنى أ

جديدا بقدوم الرئيس الجديد اللي هو علي الفاسي الفهري، وكنشكركم على 
  .دعمه وعلى كذ تهانيكم اللي قدمتها ليه، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة الوزيرة

إذن ننتقل إلى السؤال الأخير الموجه إلى السـيدة وزيرة الشـبيبة 
وينية لأطر ا�Gت، للمستشارين والر»ضة حول محتوى التداريب التك

مبارك السـباعي، مولاي إدريس العلوي، حسن زهير، : السادة المحترمين
محمد برطني، عبد الصمد عرشان، عبد الرحيم الكو¯بي، عبد السلام 

  .الودي
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  رحمن الرحيمبسم الله ال

  السـيد الرئيس،
  السـيدة والسادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
تعتبر ا�Gت الصيفية مؤسسة من المؤسسات التنشـئة ªجÄعية، 
وتعتبر الأطر التربوية قطب الرx في هذه المؤسسة، إلا أن الملاحظ هو 

ير، أي تغيير جدري ملموس برامج تكوين هذه الفئة لم يطرأ عليها أي تغي
منذ سـنوات، فالعروض هي هي تقريبا، وتؤدى بنفس الطرق الÛسـيكية 
والوسائط السمعية البصرية شـبه المنعدمة، وكنعرفو اSور د»ل المشهد 
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السمعي البصري في التعريف ببلاد� لا في الجبال ولا البحر، ولهذا كان من 
ذ اvهودات اللي كتقوم بها الوزارة المشهد د»لنا السمعي البصري يواكب ها

  .على الصعيد الوطني، وكذ على الصعيد اSولي
¯لإضافة إلى الظروف التي يعيش فيها المكونون أنفسهم من أطر 

  . الوزارة وأطر تكوين متطوعة
ما هي الإجراءات التي تنوون : لهذا، نسألكم السـيدة الوزيرة المحترمة

 محتوى التداريب التكوينية لأطر ا�Gت؟ اتخاذها من أجل تغيير وتحيين
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيدة الوزيرة، تفضلي

        ::::السـيدة وزيرة الشـباب الر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب الر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب الر»ضةالسـيدة وزيرة الشـباب الر»ضة
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
على اهõÄم ¯لمضامين أشكر في البداية السادة المستشارين المحترمين 
  .التكوينية للتداريب المنظمة لفائدة أطر ا�Gت التربوية

ومما لاشك فيه، أن تحسين جودة الخدمات المقدمة للطفوÇ المغربية 
داخل فضاءات التخييم تتطلب ¯لإضافة إلى ªهÄم ¯لبنيات التحتية 

ين الأطر التربوية ومرافق التنشـيط، النظر كذ إلى برامج التكوين، تكو 
المشرفة على عملية التخييم، من مدربين وكذ مقتصدين وكذ منشطين 
ومربيين، إلى غير ذ مما � إلمام واهÄم بعملية التخييم، ليكونو قادرين على 

  .بلورة برامج تنشـيطية، تسـتجيب لرغبات وحاجيات طفل الألفية الثالثة
باب والر»ضة في تطوير عملية وفي هذا الإطار، ورغبة من وزارة الش ـ

التخييم في مختلف جوانبها، فقد قامت وزارة الشـبيبة والر»ضة بتنظيم 
" 2020أي إستراتيجية في أفق كذ سـنة "منتدى وطني حول التخييم 

في شهر ديسمبر الماضي بقصر المؤتمرات ¯لصخيرات، تحت دائما شعار كما 
، والتي شكل تكوين "التخييمأي إستراتيجية أي أفق لهاذ عملية "قلت 

  .الأطر موضوع إحدى ورشاتها
ومن بين التوصيات التي خرجت بها هذه المناظرة بخصوص عملية 

  :التكوين، نذكر ما يلي
تفويض بعض عمليات التكوين للهيئات التربوية، مع احتفاظ : أولا -

  وزارة الشـبيبة والر»ضة ¯لتتبع والمراقبة كجهاز وصي؛
  حداث مركز وطني للتخييم خاص بدبلوم المدربين؛هناك كذ إ -
هناك كذ تأهيل بعض المؤسسات التابعة لوزارة الشـبيبة والر»ضة  -

  حتى تصبح مراكز للتكوين على الصعيد الجهوي؛
هناك كذ إعطاء الأولوية لتكوين مكونين مع إشراك أطر  -

  متخصصة في هذا اvال؛

لنسـبة للر»ضة، تحيين المضامين هناك كذ كما هو الشأن عليه ¯ -
التكوينية وتضمينها قيم التربية على المواطنة، وكذ اSيمقراطية وحقوق 
الطفل وحقوق الإنسان والتسامح واعÄد مقاربة النوع ªجÄعي، إلى غير 

  .ذ من مضامين التكوين
هناك كذ نقطة أساسـية، وهي ضرورة إشراك دائما القطاعات 

 مجال التكوين والته} لعملية التخييم، وغيرها من التوصيات التي المتدخX في
  .كانت جد هامة

هذا، وقد قامت وزارة الشـبيبة الر»ضة بعدد من المبادرات الهادفة إلى 
  :تفعيل ªقتراحات التي تم تداولها خلال المنتدى، منها

تنظيم عدد من اللقاءات اSراسـية بمشاركة أطر وزارة الشـباب  -
لر»ضة وممثلي مختلف الهيئات والمنظمات الوطنية، وهناك تقوية القدرات وا

  التنظيمية والتدريبية للجمعيات والمؤسسات المنظمة لأنشطة العطX والترفيه؛
تعزيز وإغناء مضامين التكوين في مجالات التربية الطرقية والتربية  -

مين، وذ الصحية والتربية البيئية وحقوق الطفل، وغيرها من المضا
  بإشراك المتدخلين المعنيين؛

وأخيرا، خلق تنسـيقية لتكوين المكونين تراعي تحقيق الأهداف والعدد  -
  .2020المحدد لرؤية 

ونجدد في الختام، عزم الوزارة على تفعيل توصيات المنتدى الوطني 
  .للتخييم لتطوير هذا القطاع الحيوي ببلاد�

  .وشكرا مرة أخرى على الإصغاء

        ::::د رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةالسـيالسـيالسـيالسـي
  .شكرا السـيدة الوزيرة

  هناك تعقيب السـيد المستشار؟

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة المحترمة، 
أشكركم على تفهمكم وعلى الجواب د»لكم المقنع وكنشكركم كذ على 

طار تكوين اvهودات الجبارة اللي كتقومو بها على الصعيد الوطني في إ
أبنائنا ¯ش نعرفوهم ببلادهم أولا، لأن في الحقيقة هذه ا�Gت الأكثرية، 
نطلب منكم السـيدة الوزيرة ¯ش يلجئو لهم ذوك لوليدات اللي يكونو 
محتاجين ¯ش يخرجو يشوفو بلادهم يخرجو يشوفو الوطن د»لهم، ف� الناس 

  .ويشوفوا ويتشافو اللي هما مسهل عليهم الله راه تيخرجو وليداتهم
لكن، السـيدة الوزيرة اللي كنطلبو منكم هو إشراك المهتمين بميدان 

  .التخييم، كالهيئة الوطنية للتخييم والقطاعات الحكومية المهتمة بعلوم التربية
كذ السـيدة الوزيرة، إعادة النظر في التجهيزات، اللي في الحقيقة هاذ 

لأفرشة مثلا، كالأغطية تقادمت، التجهيزات اGتصة للتكوين كذ وكا
ولكن ¯قي إلى رجعنا لبعض ا�Gت اللي هي تنشأت جديدة، كنقو أ� 
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تقريبا اGيم اللي هو نشأتوه ¯لصويرية القديمة بشراكة مع الجماعة المحلية 
  .المعشات، اللي هي وفرت واحد الأرض اللي هي أرض õمة على الشاطئ

Gيم وليداتنا، السـنة الماضية تقريبا واحد لكن للأسف كيولجو لهاذ ا
د»ل الوليدات د»لنا اللي جاو لهاذ اGيم، لا من أقاليمنا الجنوبية من  1500

الصحراء، كذ من الأجانب وما أدراك الأجانب اللي كيجيو من برا، 
  .ولكن تنعتانيو بهم ونعطيوهم ونديرو لهم الفراش في المسـتوى

د والبنية د»لو كلها جديدة، لكن ف� يخص كذ، لأن هذا مخيم جدي
  .الأفرشة وكذ دوك الطبالي اللي تيجلسو عليهم والكراسي شـبه قديمة

ولهذا، الله يجازيكم بخير السـيدة الوزيرة، هاذ ا�Gت راهم هما التربية 
  .د»ل لوليدات د»لنا الناشـئة، كما قلتو في الجواب د»لكم، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، ونشكر السـيدة الوزيرة على مشاركتها الفعاÇ في 

  .هذه الجلسة
. وننتقل إلى الأسـئX الموÎة إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني

هناك طلب وصلني من السـيدة المستشارة زبيدة بوعياد عن تقديم سؤالين 
  .نظرا للظروف، أظن لا مانع

للسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني حول إذن هناك سؤال موجه 
محمد : مشروع قانون خادمات البيوت، للمستشارين المحترمين السادة

الخضوري، زبيدة بوعياد، علي سالم شكاف، عبد الوهاب بلفقيه، المحجوب 
  .اSبدا، محمد العلمي، عمر مورو، حسن قاسمي، بوشعيب الهلالي

  .الكلمة لكم السـيدة المستشارة

        ::::تشارة السـيدة زبيدة بوعيادتشارة السـيدة زبيدة بوعيادتشارة السـيدة زبيدة بوعيادتشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمس المس المس المس 
  .شكرا السـيد الرئيس

  بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارين،
في الوقت ا�ي نخô ا�كرى التسعين لمنظمة العمل اSولية، تحت 

" حول عداÇ اجÄعية بدون تشغيل الأطفال، هدف في متناولنا"شعار 
لمغرب على عدة اتفاقيات، ومن ضمنها اتفاقية منع تشغيل وبعد أن صادق ا
سـنة، وكذ اvهودات التي بذلت في إطار اتفاقية  15الأطفال أقل من 

، كل هذه 2008منع كل أشكال التمييز ضد المرأة، والجواب الأممي في أبريل 
ªلتزامات ولكن لازلنا نلاحظ ªسـتغلال البشع للقاصرات وخاصة 

سوء المعامX، العنف بكل أنواعه وإهانة كرامة هذه : يوتخادمات الب 
  .القاصرات

لقد اسـتبشر� خيرا، السـيد الوزير، بإعلان الحكومة عن مشروع 
قانون لهذه الشريحة الهشة من اvتمع ا�ي يعاني معا�ة كما قلت، رغم أننا 

  .نعلم أن تطبيق القانون والقوانين أحيا� يطرح عدة إشكاليات
: مام هذه الظاهرة اvتمعية الهشة، نطرح السؤال السـيد الوزيرولكن أ

  .أين وصل مشروع هذا القانون؟ شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة المستشارة

  .الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهني
لهذا السؤال،  شكرا السـيدة المستشارة والفريق ªشتراكي على طرحه

ا�ي نعتقد وكما جاء ديباجتكم أن العالم يخô ذكرى التسعين لتأسيس منظمة 
العمل اSولية، واختر� نحن في المملكة المغربية تخليد هذه ا�كرى تحت 

  ".هدف القضاء على تشغيل الأطفال، هدف في متناول المغرب"شعار أن 
نت ¯لفعل منتدى ويمكن نسـتغل هذه المناسـبة، أن هذه الصبيحة كا

جد هام، واللي تميز به أكثر هو حضور ممثل الشركاء ªجÄعيين والمهنيين، 
وكذ كل الفعاليات اvتمع المدني المهتمة ¯لموضوع وعلى مسـتوى عالي 
شاركت في هذه التظاهرة التي إن تدخل في جانب التحسيس ولكن تدخل 

  .يعكذ في جانب التقدم في كل ما يتعلق ¯لتشر 
أين وصل مشروع القانون : "¯لرجوع لسؤالكم ¯لضبط اللي متعلق

  ؟ "المتعلق بتقنين في الواقع ما نسميه التشغيل وخدم البيوت
كان هناك ته} مشروع قانون التوافق، بطبيعة الحال مع كل الشركاء 
والجمعيات المهنية وكان هناك يوم دراسي، أحيل على الأمانة العامة 

كانت هناك العديد من الملاحظات حول مسودة مشروع  للحكومة، ثم
  .القانون

وظهر من الضروري إضفاء العديد من الجوانب القانونية اللي خصها 
تضبط أكثر، وفعلا، وهذا ¯ش ما نطيحوش وما نوقعوش في الإشكال اللي 

  .قلتو د»ل لما كتصدر بعض القوانين كتكون هناك صعو¯ت في التنفيذ
وع القانون اللي اليوم أنهت وزارة التشغيل مكو�ت هاذ مشر 

والتكوين المهني مؤخرا إعداد الصيغة النهائية وإحالتها على قنوات المصادقة، 
  :يتضمن عدة إجراءات

د»ل مدونة الشغل،  4هو التنفيذ اللي كيأتي في إطار واحد المادة : أولا
  .التنفيذ د»لها

دث على أطرفا العمل، كذ هناك مكو�ت هذا النص القانوني تتح
خصوصيات أشغال البيت، شروط تشغيل خدم البيوت، منع الوسطاء ما 
نسميهم بظاهرة السماسرة، ا�ين ينشطون في هذا ªتجاه د»ل تشغيل 

  .الطفلات الخادمات
 15في عملية التشغيل، سن القبول وهو õم وهو السن القانوني د»ل 

ة، وبرخصة الأب أو الأم أو سـن 15سـنة، ومنع تشغيل أطفال أقل من 
سـنة، فترة ªختبار، الأجور،  18و 15الوالي ¯لنسـبة للسن ما بين 
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الرعاية الأسـبوعية، العطX السـنوية، إشكالية ضمان الحماية ªجÄعية 
والصحية، لأنهم سـنعتبرهم آنذاك بمثابة أجراء، أ»م الأعياد الوطنية، مراقبة 

  . زجريةوسائل التنفيذ، والإجراءات ال
وفي هذا الصدد، إضافة إلى الإجراءات الزجرية اللي كانت منصوص 
عليها، هناك ينص مشروع القانون اللي نأمل أنه في أقرب الآجال يحال على 
مجلسكم الموقر للبت فيه، فيه تدابير تتدرج إلى الوصول إلى العقو¯ت 

المالية،  الحبسـية في بعض الأحيان في حاÇ العود، إضافة إلى الغرامات
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة  السـيدة المستشارة

        ::::المستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعياد
شكرا السـيد الوزير على هذه الإجابة، وشكرا كذ على تفعيل هاذ 
المشروع والتعجيل به، لأنه مبدأ العادة ªجÄعية كنا دائما كندافعو عليه 

  . وحقوقهمومبدأ احترام كرامة الأفراد كذ
لكن، في نفس الوقت كنعرفو بأنه كاين وضعية اجÄعية لبعض الأسر 
اللي و» للأسف هم مجبرين ¯ش كيساعدوهم وليداتهم في هاذ الشيء، 
ولكن خاص الكرامة د»ل هاذ القاصرين والقاصرات تحترم، وذ عبر هاذ 

البت فيه،  القانون اللي كنتمناو ¯ش يوصل للبرلمان في أقرب وقت من أجل
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة المستشارة

  .لكم تعقيب للرد السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
قصير جدا، للتذكير أن المغرب كان أطلق بر�مجا جد õم لمحاربة ظاهرة 

، اللي مكو�ته في جانب التشريع، "إنقاذ"تشغيل الأطفال وهو بر�مج 
انب د»ل التحسيس، التوعية، محاربة ظاهرة السماسرة ومحاربة عوامل ج

الفقر والإقصاء ªجÄعي، لأن من العوامل التي تؤدي إلى ظاهرة 
  .التشغيل

وكنظن الأوراش المفتوحة الآن سواء في إطار المبادرة الوطنية للتنمية 
ول مرة، البشرية أو الجهود التي تبذل، واحنا في الوزارة هاذ السـنة لأ

كنفتحو واحد اSرع مالي من ميزانية اSوÇ مخصص لظاهرة محاربة تشغيل 
  .، شكرا2009الأطفال في القانون المالية د»ل 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

نمر إلى السؤال الآني الموجه إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، 
محمد أبو : شارين المحترمين السادة، للمست "مقاولتي"حول مآل بر�مج 

الفرج، عزيز الفيلالي، جمال بنربيعة، محمد بن الزايدية، محمد لفحل، صالح 
  .داداه، العربي بوراس، بنجيد الأمين، العربي سديد، إسماعيل قيوح

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرجججج
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  تشارين، إخواني المس 
  أختي المستشارة،

 Xان النامية يشكو شـبابه معضôغير خاف عنكم أن المغرب كباقي الب
 Çوبخاصة في صفوف الخريجين الجامعيين حاملي الشهادات، ولمحاو Çالبطا
التخفيف من هذه المعضX والتقليص منها، فكرت الحكومة في خلق عدة 

المتعلم الراغب في خلق  بر�مج مقاولتي في وجه الشـباب: برامج منها
مقاوÇ، غير أنه على الرغم من مرور وقت غير قصير على انطلاق هذا 

  .البر�مج، فإنه يسجل عليه تعثره وعدم تحقيق الغاية المتوخاة منه
  �ا، نسائلكم السـيد الوزير عن اGطط الجديد لهذا البر�مج؟

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا لكم السـيد المستشار

  .لكم السـيد الوزير الكلمة

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
شكرا للفريق ªسـتقلالي للوحدة والتعادلية على طرحه لهذا السؤال 
والسـيد النائب، اللي كنعتبروا أنه جاء في وقته، كنا كنتمناو وكنطرحو على 
مجلسكم الموقر أنه نعقدو شي اجÄع د»ل اللجنة خاص ¯لتعريف، وكذ 

  .حسينات التي أدخلتالت 
كما جاء في مداخلتكم السـيد المستشار المحترم، بر�مج مقاولتي كان من 
مكو�ت البرامج التي أطلقت بمناسـبة مبادرة تشغيل الشـباب إلى جانب 

  ".مقاولتي"إدماج وتأهيل، كان هناك بر�مج 
فيه ¯لنسـبة لهاذ البر�مج، الحصيX اليوم هو أنه هاذ البر�مج تم انتقاء 

ملف تمويل Sى البنوك،  4198مرشح ومرشحة، إيداع  8428فقط 
 5234مشروع، وإحداث  1492منها ¯لقبول وتم تمويل  1734حظيت 

  .منصب شغل بمقتضى هذا البر�مج
هاذ الحصيX جعلتنا نوقفو على تقييم البر�مج في إطار اللجنة الوزارية 

ينا فيها واحد التقييم موضوعي اللي كيترأسها السـيد الوزير الأول، واللي بد
، في هذا الصدد "مقاولتي"للأسـباب وكل العوامل المتدخX في بر�مج 

وقفنا على العامل الأول وهو اللي صادق عليه مجلسكم الموقر بتعديل قانون 
، أنه البر�مج يفتح في وجه كل الشـباب، ما بقاش واش 2009المالية د»ل 

  .أو فكرة مشروع، وهذه جد õمةحامل الشهادة بل حامل لمشروع 
5ني الإجراءات، هي تبسـيط واحد اvموعة من المساطر اللي كانت 



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

14 

 )2009 أبريل 21( 1430 خرربيع الآ 25

ارتأينا أنها ماكانتش واردة، ضبط نظام المعلومات، تكوين وهذا العنصر 
أساسي وأساسي، وهو أنه شـبابنا لا يتلقى تكوينا حول الفكر المقاولتي في 

نا سواء في التكوين المهني أو المؤسسات المدرسة أي في النظام التعليمي، فه 
  .الجامعية بدا ªهÄم بإعطاء الحصص د»ل التكوين

كذ، كان عند� إشكال وهو المصاحبة ما بعد إحداث المشروع، هنا 
تم تدخل الوكاÇ الوطنية Sعم المقاولات الصغرى والمتوسطة، إضافة إلى 

قاولتي، لأن ماكانتش معممة إطلاق واحد الحمX تواصلية وتعميم شـبابيك م
في كافة أنحاء " مقاولتي"في جميع أنحاء المملكة، الآن يجري تعميم شـبابيك 

  .المملكة
كذ، وهاذ العنصر أساسي وأحد المكو�ت الحمX التواصلية وهي 
المؤسسات المنتخبة المحلية ضروري أنها تنخرط في اللجن المحلية لبر�مج 

لية، أي الأبناك من خلال وكالتها المحلية ضرورة مقاولتي، هي والبنوك المح 
تحسيسها بهذه الجوانب د»ل ªنخراط، الجماعات المحلية ف� يخص تسهيل 

  .المساطر أمام الشـباب وªبناك، لفهم أن هذا البر�مج هو بر�مج جد õم
جانب آخر اللي كان، هو إطلاق حمX تواصلية اللي اليوم المعطيات 

أنها لم تكتمل ويترأسها السادة الوزراء، لم تكتمل لحد الآن شارك الأولية رغم 
حلقة، ¯لنسـبة  454شاب وشابة، في إطار واحد  21.254فيها أكثر من 

" مقاولتي"للشـباب اللي ودعوا الآن طلبات جديدة من خلال بر�مج 
  .4600وصلت 

أو جوج " مقاولتي"شـنو هو رهاننا اليوم؟ كل ملف وصل لبر�مج 
ت ينجح واحد منهم في مرحX البنك، وكنعتقدو أنه اليوم المشاريع ملفا

الهيكلية اللي كاينة في واحد اvموعة من الأقاليم سواء اGطط السـيا�، أو 
، أو اGططات "المغرب الأخضر"سواء اGطط التنمية الصناعية، أو مخطط 

 توقيع الأخرى، نسيت هاذ الجانب حتى هو õم، هو أن أنها الآن سيتم
اتفاقيات عما قريب في قطاع السـياحة وقطاع الفلاحة من أجل فتح هذا 

  .البر�مج وªسـتفادة من أبناء شـباب العالم القروي، شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .التعقيب السـيد المستشار، تفضلوا

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرالمستشار السـيد محمد أبو الفرجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

د الوزير على هاذ المعلومات اللي اعطا�، ولكن أ� كنشكر السـي
كنشوف على أساس كيف ما كيشوف الفريق د»لي، على أساس أن أولا 

يوم،  21¯لنسـبة للأبناك ماكتلتزمش ¯لجواب داخل الأجل المحدد وهو 
  .هاذي من المشاكل اللي خلات أن المشروع ما يمشيش

لا تعلل، بدون تعليل، وهذا كما أن هذه الأبناك عند رفضها للمشروع 
حتى هو كيتسمى نقص ف� يخص الملف، لأن ملي كيكون الملف �قص من 

واحد الحاجة ما كيعرفهاش هذاك السـيد حامل المشروع، و¯لتالي ما 
  .كيكونش عنده تعليل وكيمشي هباء ومنثورا

حاجة أخرى، هو أن المشاريع الفلاحية لا تمول، الأبناك ما كتبغيش 
يع الفلاحية، ومن هنا كيبان على أن المشاريع الفلاحية، الحكومة يعني المشار 

غادية في واحد ªتجاه اللي هو ªزدهار د»ل الفلاحة إن شاء، الأبناك ما 
  .مواكباش هاذ العملية د»ل المشاريع الفلاحية

 250ألف درهم، السقف د»ل  250نقطة أخرى هي السقف د»ل 
ف من أجل إنجاز مشروع في المسـتوى د»ل ألف درهم أظن أنه غير كا

ألف  250الشهادة، أو غير الإنسان اللي غادي يدير واحد المشروع د»ل 
  .درهم ماغاديش ليه مشروع اللي غادي يقدر يحل ليه المشاكل د»لو

  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .تفضل السـيد الوزير

        ::::شغيل والتكوين المهنيشغيل والتكوين المهنيشغيل والتكوين المهنيشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير الت السـيد وزير الت السـيد وزير الت السـيد وزير الت 
السـيد الرئيس إلى تكرمتو، ¯لنسـبة للموضوع د»ل الأبناك، تم ما 
نسميه بنظام المعلوميات ما بين صندوق الضمان المركزي وما بين النظام 

  .ساعة يجاوب 48-24البنكي، اليوم صندوق الضمان المركزي كيلتزم تقريبا 
ريها الآن نسـتهدف منها أطر ¯لنسـبة للأبناك، الحمX التواصلية التي نج

  .الأبناك المحلية ماشي على المسـتوى المركزي
¯لنسـبة للفلاحة، الإشكاليات أ� وقفت شخصيا على بعض الصعو¯ت 
اللي كتخترق، وهو إشكال د»ل الأٍرض، أي أن الشاب اللي كيبغي ينجز 

  ... مشروع، إما الأرض سلالية، وإما الأرض جماعية، وإما وإما
صعو¯ت، اللي على المسـتوى المحلي مع السادة الولاة والعمال وهذه 

والجماعات المحلية، لهذا ذكرت قبيX هاذ الجوانب هاذو، المفروض أنهم 
يدخلو، وإلى كان هاذ التدخل د»ل كل هاذ الشركاء، يمكن نلقاو حلول 
لبعض الصعو¯ت اللي كتواجه الشـباب، وفي هذا الصدد قلنا بأنه سيتم 

  .اتفاقية مع وزارة الفلاحة اللي كتهم إنشاء مقاوÇتوقيع 
¯لنسـبة للحجم د»ل اSعم، يجب التوضيح أن جل الشـباب إلى تقدموا 

  .درهم، شكرا 50.000يمكن اسـتفادوا من " مقاولتي"في بر�مج 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

وزير التشغيل  نمر إلى السؤال الآني الموالي، الموجه كذ إلى السـيد
والتكوين المهني، حول تطبيق القانون ªجÄعي على جميع المأجورين 

عبد الرحيم الرماح، محمد : ¯لقطاع الخاص، للمستشارين المحترمين السادة
دعيدعة، عبد السلام خيرات، محمد بورمان، محمد العشاب، محمد عداب 

د الهبطي، محمد لشكر، الزغاري، عبد الحميد فاتحي، عبد الما أفر»ط، محم
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  .أحمد العاطفي، حسن أكليم
  . الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون،

قاولات التي لا تطبق قانون الشغل وقانون أمام ارتفاع عدد الم
الصندوق الوطني للضمان ªجÄعي، وما إلى ذ من انعكاسات سلبية 
على الأوضاع ªجÄعية للمأجورين، إذ أنهم يحرمون حتى من أبسط 

حقوقهم التي يضمنها قانون الشغل وقانون صندوق الضمان     حقوق
تلحق ¯لمقاولات التي تطبق القانون ªجÄعي، ¯لإضافة إلى الأضرار التي 

ف� يخص الإخلال في وحدة التكلفة، وقصد وضع حد لهذه الوضعية، فإننا 
        :نسائلكم السـيد الوزير

ما هي الإجراءات والتدابير التي سـتقومون بها من أجل تطبيق قانون  -
  الشغل؟ 

ون ثم ما هي الإجراءات والتدابير التي ستتخذونها من أجل تطبيق قان -
الصندوق الوطني للضمان ªجÄعي، حماية لحقوق العمال وحماية لحقوق 

  المقاولات التي تطبق القانون؟ 
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

  :السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .الفيدرالي لطرحه لهذا السؤال شكرا السـيد المستشار من الفريق

الجهود اللي كيبذلها : جوا¯، يمكن لي نأكد على ما قلتم، من خلال أولا
  :ما قمنا به منذ تحملنا المسؤولية. Îاز تفتيش الشغل

وضع إطار جديد لجهاز تفتيش الشغل، وضع تحفيزات جديد : أولا -
  لجهاز تفتيش الشغل؛

جديدة تتعلق بما نسميه في وزارة  وضع مقاربة، يمكن نعتبرها: 5نيا
التشغيل ¯لانتقائية ما بين أدوار Îاز المراقبة د»ل Îاز تفتيش الشغل 

  .وÎاز المراقبة التابع للضمان ªجÄعي
كذ الصندوق الوطني للضمان ªجÄعي وهاذي جد õمة، قام 

Äجª عي بإصلاح جذري لجهاز التفتيش والمراقبة د»ل صندوق الضمان
من أجل ضمان شفافية آليات المراقبة، نتذكر جميعا ماذا كان يقال في 

  السـنوات الماضية حول أدوار Îاز المراقبة د»ل الضمان ªجÄعي؛
دخلنا في وزارة التشغيل في واحد المقاربة كتعتمد ما نسميه : 5لثا -

أنجز� . الأقاليم ¯لتعاقد، ماذا يعني التعاقد؟ أن الوزير يتعاقد مع مندوبيه في

مندوبية اSار البيضاء آنفا : مندوبيات اللي تم التعاقد معها 2لحد الآن 
ومندوبية أكادير، نضع رهن إشارتها الوسائل المادية والبشرية ووسائل 
ªتصال، مقابل أن تصل إلى مؤشرات معينة يمكن قياسها سواء ز»رات 

  .اللي كيحث عليها قانون الشغلالتفتيش، سواء المراقبة، سواء غير الأشـياء 
، رغم أن Îاز تفتيش الشغل كان معبأ 2008غنعطي مثال، سـنة 

ز»رة  18.476لإحصاء ولتحضير ªنتخا¯ت المهنية، قام هذه السـنة ب 
ملاحظة تتعلق بمختلف جوانب  231.588تفتيش، تم خلالها تسجيل 

لمهنية، تهم الصحة والسلامة ا 27.000تطبيق تشريع الشغل، منها 
تهم كذ السلامة المهنية، وكذا تحرير محاضر اGالفات والجنح،  39.000

جنحة تمّ إحالتها على أنظار  637مخالفة و 6600محضرا تضمنت  229منها 
  .المحاكم اGتصة

كذ، Îاز الضمان ªجÄعي، المقاولات التي لا تحترم التصريح 
بعد كل الوسائل اللي كتعرفها د»ل  ¯لأجور، يتم زجرها انطلاقا من القانون

  .المصالحة أو إيجاد صلح معها من أجل تأدية حقوق الأجراء
كذ، بر�مج الملائمة ªجÄعية ا�ي وضعته وزارة التشغيل 

أجيرا فأكثر، تمكننا في  50والتكوين المهني ¯لنسـبة للمقاولات التي تشكل 
من أصل  2008إلى نهاية مقاوÇ  1465إطار هاذ البر�مج من مصاحبة 

،  Conformeمنهم أنهم %70، وسمح أننا نوصلو ل 1932هدف د»ل 
  .زعما ملائمين لقانون الشغل

والنتيجة د»ل هاذ اvهود، يمكن الإعلان اليوم أمامكم أنه سيتم اعÄد 
المعيار الوطني للملائمة ªجÄعية، اللي تم اعÄده من طرف وزارة 

لتجارة والصناعة والتكنولوجيات الحديثة، أي هذه اللي التشغيل ووزارة ا
عند� كما كيسميوها معيار وطني اللي كيتمنح للمقاولات، بطبيعة الحال 

  .المقاولات التي لا تنفذ قانون الشغل يجب أن يطبق فيها القانون
جانب أخير، هو تعزيز Îاز تفتيش الشغل، عرفت السـنوات الماضية 

أطباء الشغل  5مفتشا و 15السـنة سـنوظف  مفتش، هاذ 140توظيف 
5نية  30إلى سمح ليا بواحد  - Sعم Îاز تفتيش الشغل والمراقبة، بقى 

كان عدد المصرح بهم  2007¯ش نعطيو واحد الرقم سـنة  - السـيد الرئيس
بفعل هاذ  2008ألف أجير، سـنة  900في الضمان ªجÄعي هو مليون و

ª از تفتيش الشغل انتقلنا في الجهود اللي بذلها الضمانÎ عي وكذاÄج
  .ألف مصرح به في الضمان ªجÄعي 40مليون و 2المغرب إلى 

أشهر من بعد ما أقر  3نعطي واحد المؤشر آخر، هو أنه في ظرف 
الصندوق الوطني للضمان ªجÄعي في مجلسه الإداري الرفع من نسـبة، 

من الأجر الحد  %60ساس ¯لنسـبة للتعويضات العائلية احتساب على أ
ألف أجير وأجيرة تم تصحيح وضعيتهم، أي التصريح ¯لأجور  45الأدنى، 

  .إلى أكثر 1300درهم، أصبح كيتصرح بهم ب  500كانوا يصرحون بهم ب 
أكيد هناك مقاولات مواطنة تحترم قانون الضمان ªجÄعي، وهناك 

  .امقاولات التي يجب تفعيل الإجراءات الزجرية في حقه
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .تعقيب السـيد المستشار، تفضلوا

        ::::المستشار السـيد محمد بورمانالمستشار السـيد محمد بورمانالمستشار السـيد محمد بورمانالمستشار السـيد محمد بورمان
  بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السادة المستشارين المحترمين،
¯لإضافة، بل كنسجلو اvهودات اللي تبذلت كيف شرتو لها السـيد 

 ما غاديش تختلفو معنا أننا غادي نوجدو نفسـنا الوزير، لكن رغم ذ
من العدد، وأقولها، وهاذ  %50بعادين كل البعد حتى على الوصول إلى 

الشي أنÄ كتعرفوه، وإن كان لحد الآن ما عند�ش إحصائيات لأسـباب أنتم 
  .كتعرفوها، إحصائيات دقيقة

Äجª عي أي تعلق الأمر بقانون د»ل الشغل أو بقانون الضمان
¯لقانون ªجÄعي في شموليته، مزالين بعيدين كل البعد ¯ش نوصلو 
للهدف د»ل تطبيق القانون على جميع المأجورين، علما بأننا السـيد الوزير 
إلى غادين نتكلمو على دوÇ الحق والقانون فاSرجة الأولى، يجب أن نتكلم 

ت سلبية سواء على على تطبيق القانون ªجÄعي، لما � من انعكاسا
المقاولات التي تطبق القانون، وحدة التكلف كما أشار زميلي، أو تعلق 
الأمر ¯لأوضاع ªجÄعية د»ل العاملين، أو تعلق الأمر ¯لحفاظ على 

  .الطاقة التشغيلية
ما تنساوش السـيد الوزير أنه إلا تطبق القانون غادين نحافظو على 

اوÇ غادي يكون الوضع د»ل العمال في مناصب الشغل، غادي ندعمو المق
وضع بخلاف ما يروج، مع الأسف أنه ما يروج � المرونة أو غيره، أنه كاين 
هناك اللي كيعتبروه أنه هدف، علما بأنه عنده انعكاسات جد سلبية على 

  .أوضاعنا
ف� السـيد الوزير، عالم الشغل كيعرف فوضى، سواء تعلق الأمر 

  . غل أو بقانون الضمان ªجÄعيكيف قلت بقانون الش
من هنا يجب بذل Îود كبيرة، كنقترحو في هاذ الإطار، لابد من 
التكامل بين Îاز تفتيش الشغل وÎاز الضمان ªجÄعي، لأن كنلقاو كل 
شي، احنا في الأسـبوع الماضي كما تتبعتم السـيد الوزير وحضرتيو معا�، كنا 

الفلاحة ¯ش دارسـنا الأوضاع د»ل الصندوق طلبنا بلقاء د»ل اللجنة د»ل 
الوطني لضمان ªجÄعي، ولحينا على ضرورة التكامل بين Îاز تفتيش 
الشغل وÎاز تطبيق صندوق الضمان ªجÄعي، كذ يجب واحد العدد 
د»ل خاص واحد العمل تحسيسي توعوي د»ل الجميع ¯ش متبقاش هاذ 

  .وهاالوضعية د»ل الفوضى اللي كنعرف
كذ، ف� يتعلق بعدم احترام حق ªنÄء النقابي، كذ السـيد 

 2الوزير ف� يتعلق ¯لمسأÇ اللي راجت أخيرا ف� يتعلق بأوضاع النقل، 
د»ل الملاحظات أريد الإشارة إليها، السـيد الرئيس الى سمحتيو، كان عند� 

  :الملاحظات د»ل 2دقيقة ونصف بقات لينا في الأول، ف� يتعلق ب 
سـيارات الأجرة،  كتعلق ¯لعمال أو السائقين د»ل: الملاحظة الأولى

السائقين د»ل سـيارات الأجرة، كنتكلمو السـيد الوزير الإجراءات اللي 
خديتوها في الأخير، نحن نتكلم عن السائقين وغادي يجي زميلي غادي 

لمأجورين أي يشير ليه، السائقين اللي هما كتربطهم علاقة شغل كنقولو ا
السائق اللي كيشـتغل، هذا سائق يعمل مع رب عمل، يعني مع شاحنة أو 
مع سـيارة د»ل الأجرة كبيرة أو صغيرة، هاذي مسأÇ واضحة، مسأÇ جمعية 

احنا عارفين ملي مشيتي من الناحية القانونية، � يجب أن تبذل .. كذا
  .Îد

علق بهادوك عمال كذ، أشر� السـيد الوزير، في السؤال ف� يت
المقاهي والقضية د»ل توزيع الحلوان، راه واحد العدد كبير، إلا بذلنا الجهد 
غادي نطبقو القانون على واحد العدد كبير لا في القانون د»ل الشغل 
والضمان ªجÄعي، وهذا ورش أساسي ومنديروش المغالطة، هناك 

القانون هناك من يعتقد مغالطة خطيرة تروج، وهي أنه كلما نطالب بتطبيق 
بأننا نسـتهدف المقاوÇ، نحن مع دعم المقاوÇ ومع الحماية د»لها ومع تقويتها، 

  .لكن مع احترام القانون
القانون د»ل اليوم ¯ش يكون واحد النوع د»ل التوازن لما فيه مصلحة 

  .الجميع، شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .التعقيب السـيد الوزير، تفضلوا لكم

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
سأختم السـيد . مع تكرمكم السـيد الرئيس، لأنها من المواضيع جد الهامة

المستشار المحترم، وكنسجل الملاحظات د»لكم وªقتراحات د»لكم في هذا 
تحقاق جد اvال، واحنا كنعملو جزء منها، يمكن نقول كذ بواحد ªس ـ

õم لتفعيل تشريع الشغل، وهو ªسـتحقاق د»ل ªنتخا¯ت المهنية اللي 
  .ماي 19و 14كتجري ما بين 

وفي هذا الصدد، انطلاقا من الإحصاء اللي قامت به وزارة التشغيل 
والتكوين المهني لأول مرة لوضع قاعدة معطيات د»ل المؤسسات الواجب 

من المقاولات  %80علن اليوم أمامكم أن إجراء انتخا¯ت فيها، يمكن لي ن
اللي تم إحصاؤها، قامت ¯لنشر والإعلان على لوائح الناخبين بها، وهذا 

  .2003مكسب جد õم لم يتحقق سـنة 
جانب 5ني، نضيف فيه أن هاذ المندوبين الأجراء هم مدخل لتفعيل 

ª ولتعزيز العلاقات المهنية وللسلم Çعي تشريع الشغل داخل المقاوÄج
داخل المقاوÇ، وكنظن أن الشركاء سواء ªتحاد العام لمقاولات المغرب قام 
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بواحد الجهد كبير في هذا الصدد، كذ جامعة غرف التجارة والصناعة 
وغيرها، وجامعة الغرف الفلاحية للتحسيس بأهمية هذه ªنتخا¯ت كمدخل 

كن لي نتكلم فيه، لتفعيل القانون، جانب د»ل السائقين مبقاش الوقت كيم
  . ولكن كما قلتو من تربطه علاقات أجرية فمن حقه أنه يؤمن، شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

نمر إلى السؤال الرابع موجه كذ إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين 
المهني حول إنصاف سائقي سـيارات الأجرة وشملهم ¯لاسـتفادة من التغطية 

العربي القباج، محمد تيتني علوي، : لمستشارين المحترمين السادةالصحية، ل 
كافي الشراط، خديجة الزومي، محمد كريمن، محمد أبو الفرج، بنعيسى بن 

  .زروال، رضا بوطيب
  .تفضل السـيد المستشار، لكم الكلمة

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي القبا القبا القبا القباجججج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدين الوزيرين المحترمين،
ت الساحة النقابية في الأ»م القليX الماضية توترا كبيرا دفع ¯لحكومة عاش

إلى فتح حوار بهدف التوصل إلى حلول للمشاكل التي تتعرض إليها فئة من 
المواطنين õنيي الأجرة، فقد أقرت الحكومة تعميم ªسـتفادة من التغطية 

ي في ظروف جد الصحية لهذه الفئة المناضX والتي تقوم بدورها ªجÄع
  .صعبة، وذ في إطار الحوار ªجÄعي

فلقد كان هؤلاء المهنيون يسـتفيدون من ªنخراط في صندوق الضمان 
، وكانو مواظبين في أداء واجبات انخراطهم ª1997جÄعي منذ سـنة 

¯نتظام، إلا أن السـيد المدير العام للصندوق الوطني للضمان ªجÄعي 
انخراط هؤلاء وضرب حق من حقوق الشغيX، ورغم سمح لنفسه إلغاء 

الإلحاح على رفع هذا الحيف وضرب حق مكتسب، وفي الوقت ا�ي 
تسعى الحكومة إلى العناية ¯لأوضاع ªجÄعية وتمكين الشغيX التي 
اسـتثنيت من ªسـتفادة من التغطية الصحية، أضف إلى ذ الأذن 

  .لكل حوار أو تفاوض الصامة للسـيد المدير العام والرافضة
غريب هذه التصرفات من مدير عام لمؤسسة محترمة كان من المفروض 
أن ترعى هذه الشريحة التي أغبنت في حقها، أعتقد أن زمن هذه الممارسات 

  .الغريبة قد ولى
  السـيد الوزير، 

إن مؤسسة الصندوق الوطني للضمان ªجÄعي، مؤسسة بطبيعة 
وبصفتكم رئيس اvلس الإداري، فلا يجب من  الحال للشغيX والمشغلين،

  .المسؤول عن شؤون هذه المؤسسة أن ينفرد لوحده ¯تخاذ هذه القرارات
ما هي الإجراءات التي تنوي : �ا، نسائلكم السـيد الوزير المحترم

الحكومة اتخاذها لإنصاف سائقي سـيارات الأجرة ورد ªعتبار إليهم وفتح 

في الصندوق الوطني للضمان ªجÄعي، تماشـيا مع اvال لإعادة انخراطهم 
  توجه الحكومة، ودعوتكم لتعميم التغطية الصحية؟ 

عن ماذا سـتقومون به Sفع مدير هذه : كذ، نسائلكم السـيد الوزير
  المؤسسة إلى فتح حوار بدون تمييز بين المركز»ت النقابية؟ 

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .سـيد المستشارشكرا ال 

  .الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
شكرا السـيد المستشار المحترم على طرحه لهذا السؤال الشفوي الآني، 
خصوصا في هذه الظرفية كما أشرتم اللي كان فيها واحد التوتر، اللي من 

 والمركز»ت الطبيعي أنه تكون تدخل الحكومة ويبرم اتفاق مع المهنيين
النقابية اللي كيضم العديد من الجوانب فيه، ومن ضمنه كما أشرتم دراسة مع 
المهنيين مسأÇ إشكالية الضمان ªجÄعي والحماية ªجÄعية والحماية 

  .الصحية
لكن، نبغي نوضح وأنتم كتعرفو السـيد المستشار المحترم، أن قرار السـيد 

لمدير العام، بل هو �تج ويمكن الرجوع إلى المدير العام ليس قرارا للسـيد ا
  .الو5ئق إلى قرار أو إلى توصيات لجنة تقصي الحقائق د»ل مجلسكم الموقر

قانون الضمان ªجÄعي كما كتعرفوه هو حق لكل الأجراء، في واحد 
السـنة معينة في التسعينات تم انخراط مجموعة من سائقي الأجرة داخل 

عن طريق ماشي عن طريق  5000غ عددهم حوالي الضمان ªجÄعي، يبل
عن .. علاقة أجرية بحال اللي كيقول قانون الضمان ªجÄعي أي أجير مع

طريق جمعيات õنية، ومركز»ت نقابية، وهذا وقفت عليه لجنة تقصي 
الحقائق ولم يقف عليه السـيد المدير العام، وطلب في إطار الإصلاح اللي 

جÄعي دخل في عهد الإصلاح اللي كان ضرورة عرفو صندوق الضمان الإ
  .إصلاح العديد من الأشـياء

بطبيعة الحال، هنا الإشكالية تطرح ¯لنسـبة لهذه الفئة، واللي هي فئة 
õمة في المغرب، د»ل إشكالية الحماية ªجÄعية والحق د»لها، ويمكن لي 

ا لأنني نشأت نؤكد  هنا شخصيا، أ� شخصيا أشعر بنفسي أنني قريب منه
وتربيت في أسرة صاحبها سائق سـيارة أجرة، و¯لتالي كنعرف الإشكالات 
والمصاعب د»ل أصحاب سـيارات الجرة في المغرب، وكذ كل أر¯ب 
النقل، لأنه اكتشفنا وهذا النقاش اللي كان عند� مع المهنيين تحت رئاسة 

مع المركز»ت  السـيد الوزير الأول، وفي ªتفاق ا�ي أبرمته الحكومة
النقابية والمهنيين، أنه داروا التدخل العاجل لتنظيم المهنة ولإحقاق حقوق 
الأجراء بها وحقوق المهنيين بها، وكذ لتوفير شروط الضمان الإجÄعي 
والصحي الكريم لهذه الفئة، وإن اقتضى الحال مراجعة قانون الضمان 

  .الإجÄعي
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  .ه الحالي أنتم تعرفون المكو�ت د»لوأما قانون الضمان الإجÄعي بشكل
اللي كنواعدكم، السـيد المستشار، مع كل المركز»ت النقابية والمهنيين، 
وطبقا للاتفاق اللي حصل برئاسة السـيد الوزير الأول، أننا الحكومة معبأة 
اليوم أكثر من ما مضى، وأن هذا ªهÄم د»ل التأمين وكل الإشكاليات 

لآن في مقدمة ªهÄمات لأنه كانت ªلتزامات د»ل المرتبطة به هو ا
  .التأمين الصحي، السكن، التقاعد، وكذ كل ما يتعلق ¯لتكوين

كل هذه الأشـياء سيتم الإنكباب عليها مع المهنيين لإيجاد الإطار الملائم 
للتأمين الصحي وªجÄعي لهذه الفئة الهامة من أبناء هذا الوطن، وهذا ما 

ليه، كنا مشـتغلين في وزارة التشغيل على واحد المشروع لأنه سننكب ع 
  .شكرا.. كما كتعرفو

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .السـيد الوزير الله يخليك، التعقيب

        ::::المستشار السـيد محمد العرالمستشار السـيد محمد العرالمستشار السـيد محمد العرالمستشار السـيد محمد العربيبيبيبي القبا القبا القبا القباجججج
  .السـيد الوزير تنشكركم على هذه الإجابة

وزير هاذ بطبيعة الحال اللي بينتو فيها أسـباب النزول، لكن السـيد ال
عام وهما منخرطين في الضمان الإجÄعي، هذا حق  11الناس تقريبا 

مكتسب، هاذ الناس حتى إلا بغينا نطبقو عليهم التقادم، هاذ الناس بطبيعة 
  .الحال حقهم ما خصوش يضيع

5نيا السـيد الوزير، اvلس الإداري ما خادش قرار بطرد هؤلاء 
اvلس الإداري يناقش هاذ الموضوع، الناس، ما خادش قرار، وكان بإمكان 

كما قلت السـيد المدير العام انفرد، أؤكد على أن السـيد المدير العام انفرد 
  .بطرد هؤلاء الشغيX، هاذ الشغيX د»ل سـيارة الأجرة

الآن السـيد الوزير كاين تناقض، الآن الحوار اللي درتو أخيرا مع 
مسؤول وبناء، الآن كتفكرو  المهنيين واللي بطبيعة الحال كان حوار جد

¯ش هاذ الناس يسـتفدو من التغطية الصحية أنتم في واد ومدير الضمان 
الإجÄعي في واد آخر، وعلما السـيد المدير أن كندقو �قوس الخطر، 
تنقولها لكم ونأكد لكم أن الصندوق الوطني للضمان الإجÄعي في خطر، لأنه 

لي كان فيها، الآن يعيش بعض واحد الوقت كان خرج من الصعو¯ت ال
  .الصعو¯ت، صعو¯ت في التدبير، صعو¯ت في التسـيير، صعو¯ت مادية

بطبيعة الحال تنحملو المسؤولية للحكومة وفي شخصكم السـيد الوزير 
بصفتكم رئيس اvلس الإداري، ¯ش تكون واحد العين تفتح في هاذ 

  .كراصندوق الضمان الإجÄعي لأنه غادي في الهاوية، ش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .تفضل السـيد الوزير في إطار الرد على التعقيب

        

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
أولا، غير ¯ش الرأي العام يكون ضابط، السـيد المستشار المحترم، 

منخرط لازالت قائمة كما جاء في كلمتكم  5000الحقوق والمكتسـبات د»ل 
يطرد أي أحد، ¯ب المنخرط لازالت منخرطة لحد الآن وتسـتفيد من ولم 

  .المنافع د»ل الضمان الإجÄعي
¯لنسـبة للي قلتو الأخطار اvلس الإداري هو مكون من ممثلي 
المركز»ت النقابية، وأشهد الله أنني منذ تحملي مسؤولية رئاسة اvلس لم 

ري عدا الإشكالات د»ل تطرح أي مركزية نقابية داخل اvلس الإدا
  .الأخطار المتعرضة

جانب آخر اللي تعلق بقضية الحر»ت النقابية، يمكن التداول فيها في 
الإطار د»لها، ويمكن من حقكم تطرحوها، ولكن الجانب د»ل التسـيير د»ل 
الصندوق الوطني للضمان ªجÄعي يمكن لي نؤكد اليوم أن التسـيير أكثر 

السابقة وكل القرارات تؤخذ بعد نقاش حقيقي ما بين شفافية من العهود 
ممثلي كل الشركاء ªجÄعيين في اvلس ولا يتخذ المدير العام أي قرار 

  .بدون قرار
إلى اخذا مثلا قرار التغطية الصحية أو تعميم التغطية الصحية على 
الأجراء أو توسـيع سـبل العلاجات، تطلبت نقاشا ونقاشا طويلا إلى حين 

وصول إلى التوافق فيه، ونؤكد لكم أننا في هذا الملف المرتبط ¯لتغطية ال
الصحية وªجÄعية للأجراء د»ل قطاع النقل سـيكون من ضمن أولو»ت 

  .اهÄمات هذه الحكومة طبقا لتعل�ت السـيد الوزير الأول، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

جه إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة إذن ننتقل إلى السؤال المو 
والتكنولوجيات الحديثة ا�ي سـيجيب عنه السـيد وزير التشغيل حول 
انسحاب بعض الشركات الأجنبية من ªست�ر في المغرب، للمستشارين 

إدريس الراضي، عبد اvيد المهاشي، نور اSين بركاع، : المحترمين السادة
ن نبيه، احمد الشافعي، الغازي اغراربة، عادل المعطي، أحمد بومكوك، لحس

أحمد الجغيري، لحبيب الزويكي، عمر الجزولي، إبراهيم بن ديدي، عبد 
القادر النميلي، البشير أهل حماد، محمد اجبيل، عبد الحميد أبرشان، علي 

  .أساكتي، أحمد الQوي، أحمد التويزي، محمد Ëضومانت
  .تفضل السـيد المستشار

        ::::عادل المعطيعادل المعطيعادل المعطيعادل المعطيالمستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين المحترمين،

تناقلت الصحف الوطنية أخبارا عن تراجع شركات دولية وعربية عن 
است�راتها التي كانت مقررة في المغرب، بل أكدت بعض الأوساط أن هناك 
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بت بعض شركات انسحبت من است�رات ومشاريع قيد الإنجاز، وقد ذه 
التحاليل إلى اعتبار هذه ªنسحا¯ت ضربة للاست�ر الأجنبي ببلاد�، 
وأرجعت الأسـباب إلى عناصر مختلفة منها من أعتبر ذ مرتبطا ¯لأزمة 
ªقتصادية العالمية ومنها من اعتبر الأمر يتعلق بسوء تدبير مسؤولي الإدارة 

واÎت هذه الشركات والحكومة لهذه الملفات ªست�رية، و¯لتالي 
  .صعو¯ت وعوائق جعلتها تفضل مغادرة المغرب

فماذا مصداقية هذه الأخبار؟ : لهذه الأسـباب، السـيد الوزير نسائلكم
وإذا كانت هناك تراجعات ما هي أسـبابها؟ وما هي تأثيراتها على المشاريع 

  المعنية؟ 
  . شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ارشكرا السـيد المستش

  .الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد المستشار المحترم،
أنوب عن زميلي وزير التجارة والصناعة في الإجابة عن هذا السؤال 
ا�ي يجب التأكد في البداية أنه لم يسجل انسحاب أو است�رات توقفت 

  .لسوء التدبير أو شي حاجة من هذا القبيل في المغرب نظرا
ما روج � في صحافة .. فيمكن لي ¯سم الحكومة أن أنفي قاطعا مثل هاذ

معينة أجنبية على المغرب، لاعتبارات تتعلق بحجم ªست�رات التي 
اسـتطاع المغرب أن يسـتقطبها في العشر سـنوات الأخيرة، و¯لخصوص منذ 

ªست�ر إلى مضاعفة حجم ªست�رات  ، واللي أنتقل حجم2000سـنة 
  .¯لمغرب 2000مرات عما كان يستثمر سـنة  6الخارجية تقريبا 

اللي مؤكد، اللي وقع وكما جاء في سؤالكم أن بعض المؤسسات المالية أو 
الشركات المستثمرة في المغرب، راجعت برامج است�راتها على المسـتوى 

لي كانت مبرمج است�رها في المغرب، اSولي ف� يخص بعض القطاعات ال
نتيجة عوامل الضغط د»ل تبعات الأزمة المالية على هذه المؤسسات، ولكن 

  .¯ش يكون المؤسسات هي قليX جدا
ويمكن لي منذ أمس ªثنين نعطي مثال للسـيد النائب المحترم، ªثنين 

الوزير الأول  أبريل اجÄع د»ل اللجنة د»ل ªست�رات برئاسة السـيد 20
مشروع اتفاقية است�ر جديدة تصل قيمتها الإجمالية إلى  16صادقت على 

منصب شغل  9468مليون درهم، سـتمكن من إحداث  298مليار و 21
تهم قطاعات التوزيع، السـياحة، ªلكترونية، صناعة الزجاج، الصناعات 

  .المعدنية، المواصلات
لازالت تسـتقطب است�رات  يمكن لي نؤكد كذ، أن القطاعات التي

õمة نذكر القطاع السـيا� اللي عرف است�رات جد õمة في الآونة 

  .مليار درهم في هذه المدة 12الأخيرة، والقطاع كذ الصناعة بحوالي 
اللي يمكن لي نؤكد للسـيد المستشار المحترم؛ كذ قطاع ªتصالات 

كبار في هذا القطاع، مثل عرف بدوره اسـتمرارية لاست�رات الفاعلين ال 
مليون دولار في  324ال�ين قررا است�ر " أجيال"وقابضة " زين"شركة 

  . رأسمال إحدى الشركات العامX في المغرب في مجال ªتصالات، شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، هل هناك تعقيب؟ 

  .السـيد المستشار تفضل

        ::::هاهاهاهاشيشيشيشيالمستشار السـيد عبد اvيد الم المستشار السـيد عبد اvيد الم المستشار السـيد عبد اvيد الم المستشار السـيد عبد اvيد الم 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين،
  السـيد الوزير المحترم،

لقد أصبح سلوك هذه الحكومة يبعث على التشكيك في مصداقية 
  .توقعاتها ومدى جودة تدبير هذه الملفات الكبرى

ففي الأسـبوع الماضي عرفت البلاد احتقا� اجÄعيا كاد أن يؤدي إلى 
تعنت الحكومة وتشبثها بشكل تضامني بمقتضيات مدونة  كارثة بسبب

السير، والآن السـيد الوزير أذكركم أننا في فريق الإتحاد اSسـتوري نبهنا 
، إلى آ5ر الأزمة العالمية على 2009الحكومة عند مناقشة القانون المالي 

ªقتصاد الوطني، وخصوصا ف� يتعلق بتراجع السـياحة وªست�رات 
  .ية وتحويلات المغاربة ¯لخارجالأجنب 

السـيد الوزير، عكس ما صرحتم به، فهناك تصريح رسمي للمندوبية 
السامية للتخطيط يؤكد أن جميع القطاعات غير الفلاحية في تراجع مسـتمر، 
وأن الموسم الفلا� هو ا�ي نتمنى أن ينقذ معدل النمو، والحكومة كانت 

غرب بعيدا عن أي تأثير، وها نحن دائمة تسـتصغر آ5ر الأزمة وتعتبر الم
نعيش آ5رها الأولية، وأقول الأولية ¯نسحاب شركات دولية كما جاء في 

  .جوابكم من ªست�رات التي كانت مقررة ¯لمغرب
فما تأثير ذ على التشغيل؟ وما : الآن السـيد الوزير نريد منكم الحقيقة

ª 1ست�رات اللي قلتو هي انعكاساته على ªقتصاد عموما؟ وما مصير ت
  بأنه بعض ªست�رات هي اللي مشات؟ 

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد المستشار، هل هناك رد على التعقيب؟ 

  .السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .دخلكمالسـيد المستشار المحترم، نبغي نعقب على أسـئلتكم وكذ ت
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آ5ر الأزمة هي قائمة في مجموعة من القطاعات المصدرة، وكان هناك Îد 
مليون  300د»ل اSوÇ د»ل تخصيص واحد الغلاف مالي د»ل مليار و

درهم لمواÎة آ5ر الأزمة على القطاعات المصدرة، ¯لأساس قطاع النسـيج 
  .اصب الشغلوالألبسة والجô، وهذا الإجراء هو ¯لأساس الحفاظ على من

¯لنسـبة لحجم ªست�رات المتوقعة اللي اليوم من طرف لجنة 
مليار سـنة  36مليار درهم مقابل  ª42ست�رات، نتوقع الوصول إلى 

، بطبيعة الحال الأزمة ªقتصادية المالية، ونحن في عالم نعيشه 2008
ين ¯لخارج، في كاملين، هناك تأثير في قطاع تحويل د»ل العمال المغاربة المقيم

قطاع الصادرات المرتبطة ¯لنسـيج والألبسة رغم واحد التحسن اللي بدينا 
  .كنلاحظوه بفعل الإجراءات اللي تم اتخاذها، كذ في قطاع السـياحة

فنحن لسـنا منعزلين عن العالم، ضروري يكون لنا أثر، بطبيعة الحال 
في الأوراش نراهن عن القطاع الفلا�، نراهن كذ عن ªسـتمرار 

المفتوحة، وكذ في تنفيذ ميزانية ªست�ر اللي توضعات في القانون المالي 
مليار لتعزيز الطلب اSاخلي، وكذ نراهن على الرفع  135اللي كتناهز 

  .من تنافسـية المقاولات المغربية لأن العالم شديد التنافسـية
عات، إلى كنا ¯لنسـبة للاست�رات اللي كانت مبرمجة في بعض القطا
لازالت " رونو"كنتكلمو على مشروع د»ل صناعة السـيارات بمدينة طنجة، 

  .هي التي انسحبت" نيسان"متشبثة ¯ست�رها، فقط 
فاست�رات أخرى نتمناو أننا نتلقاوها، ولكن بحال اللي أكدت بفعل 
عوامل د»ل إعادة الهيكلة اللي كتعرفها العديد من المؤسسات المالية 

Sولي ككلواSولية، وكذ النظام النقدي ا.  
  .شكرا السـيد الرئيس وكنشكركم على سعة الصدر

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

نشكر السـيد الوزير على مشاركته الفعاÇ في هذه الجلسة، وننتقل إلى 
  .الأسـئX الموÎة إلى قطاع التجهيز والنقل
ير التجهيز والنقل، حول مخلفات السؤال الأول الموجه إلى السـيد وز

محمد فضيلي، إدريس : الفيضا�ت الأخيرة، للمستشارين المحترمين السادة
مرون، الهاشمي السموني، عبد القادر أقوضاض، أحمد الجوهري، حسن 
القيشو�، بوطاهر البوطاهيري، البكاي بورجل، عياد الطيبي، عبد 

الجماني، احمد حمو اvيد الحنكاري، شعيب حميدوش، سـيدي صلوح 
المسكة، إبراهيم فضلي، لحسن أمزوغ، عبد اللطيف اسطنبولي، بوسلهام 

  .بيتة، عبد الكريم الهمس، عبد الحميد بنعلوش، حسن أبو العز
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد القادر أقوضاضالمستشار السـيد عبد القادر أقوضاضالمستشار السـيد عبد القادر أقوضاضالمستشار السـيد عبد القادر أقوضاض
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،

  السادة المستشارين المحترمين،
السـيد الوزير، شهدت بلاد� خلال الأشهر الأخيرة فيضا�ت كثيرة 
تسـببت في خسائر فادحة، سواء في البنية التحتية أو في الوحدات 
الصناعية والمساكن، كما هو الأمر ¯لنسـبة لشمال المغرب، حيث تضررت 

لتحتية ¯لناظور واSريوش المنطقة الصناعية بطنجة، وكذا تدمير البنية ا
  .وبولمان والغرب

ورغم وعي الحكومة بجسامة الخسائر والأضرار التي لحقت العديد من 
المناطق وعزõا على الإسراع بإصلاWا، فإن الأمر لازال على ما هو عليه، 
رغم مرور أكثر من أربعة أشهر على ذ، علما أن الحكومة تلقت 

  .مواÎة آ5ر الفيضا�ت مساعدات وطنية ودولية من أجل
�ا، فإننا نتساءل عن مصير هذه الإعا�ت، ومن هذا المنطلق نسائلكم 

ماذا أعدت الحكومة لإصلاح الأضرار الناتجة عن : السـيد الوزير
الفيضا�ت؟ وما هي الإعÄدات اGصصة لكل منطقة والجدوÇ الزمنية 

  لإصلاح مخلفات الفيضا�ت؟ 
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير تفضلوا

        ::::السـيد عبد الكريم غلاب وزير التجهالسـيد عبد الكريم غلاب وزير التجهالسـيد عبد الكريم غلاب وزير التجهالسـيد عبد الكريم غلاب وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون المحترمون،

تساقطات مطرية  2009-2008ففعلا عرف المغرب خلال موسم 
سـتثنائية خلفت خسائر õمة، مما حدا ¯لحكومة إلى تشكيل لجنة وزارية ا

بين القطاعات المعنية لتدارس التدابير اللازم اتخاذها من أجل يعني تقليص 
أو الحد من آ5ر هذه الفيضا�ت، وكذا إصلاح الأضرار التي نجمت عن 

  .هذه التساقطات المطرية
ة آ5ر الكوارث الطبيعية وقد تقرر إثر ذ، إحداث صندوق محارب

كمجلس المستشارين،  2009اللي صادقتو عليه في إطار قانون المالية لسـنة 
وتم تكليف وزير اSاخلية من أجل تنسـيق كل ما يخص نفقات هذا 
 ÇوSالصندوق، أذكر بأن هذا الصندوق ممول بدفوعات من ميزانية د»ل ا

  .بدفوعات من صندوق الحسن الثاني وبهبات
مليون  340، خصص لهاذ الصندوق مليار و2009 يخص سـنة فف�

مليون درهم من ميزانية اSوÇ  200ف� يخص الموارد : درهم، موزعة كما يلي
مليون درهم من  840مليون درهم من صندوق الحسن الثاني و 300و

  .طرف المملكة العربية السعودية الشقيقة التي تفضلت بهبة
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التجهيز والنقل ف� يخص : على القطاعات المعنيةفهاذ المبالغ تم توزيعها 
إصلاح وإعادة بناية الطرق والمنشآت الفنية المتضررة، الإسكان بإعادة 
إيواء الساكنة التي تضررت من الفيضا�ت، التربية الوطنية لإصلاح 
المؤسسات التعليمية المتضررة، الفلاحة لتعويض الفلاحين عبر توزيع 

كذا يعني وزارة اSاخلية والوقاية المدنية واSرك الملكي المواشي والأشجار، و 
في كل ما يهم التدخل الآني لتقديم الإسعافات الأولية، وكذا كتابة اSوÇ في 
الماء والأرصاد الجوية في كل ما يهم المنشآت الوقائية ودعم وسائل الإنذار 

  .واليقظة
أنه إصلاح أضرار ف� يخص وزارة التجهيز والنقل، يعني الإشارة إلى 

الفيضا�ت يشكل أحد الأولو»ت لهذه الوزارة، � خصصنا مبلغ د»ل 
مليون درهم الآتي من هاذ الصندوق د»ل الكوارث الطبيعية، زائد  250
مليون درهم من الميزانية كمجهود خاص من الميزانية، وخصصنا ¯لتالي  150

أضرار هذه الفيضا�ت مليون درهم لإصلاح  400انطلاقا في إطار السـنة 
  .اللي كانت اسـتثنائية

أشير إلى أنه ملي تنشوفو الأضرار د»ل الفيضا�ت ما تيخصناش نقولو 
على أنه هاذ الأضرار د»ل الفيضا�ت هي نتيجة لهشاشة البنية التحتية 

  .أبدا، هي نتيجة لحجم اسـتثنائي د»ل هاذ الفيضا�ت
يد من اSول، وفي جميع عرفت فيضا�ت في العد 2009و 2008وسـنة 

اSول ملي تتكون فيضا�ت من هاذ الحجم هذا تيكونو أضرار ف� يخص 
  .البنية التحتية

ف� يخص الإصلاحات، بغيت نشير إلى أن من بعد الأشغال أو من 
بعد التدخل السريع والوسائل اللوجيستيكية اللي عرفتها الوزارة من أجل 

آÇ  250كنذكر بأنه تدخلنا بما يناهز تقليص من تأثير هذه الفيضا�ت، 
آÇ لعملية إزاحة الثلوج، وشغلنا ما يناهز  84للأشغال العمومية، زائد 

، ¯ش ندخلو للحد ...مسـتخدم، منهم أطر، õندسين، سائقين، إلخ 926
  .من آ5ر لا الثلوج ولا الفيضا�ت

كنذكر كذ برقم الهاتف د»ل مديرية الطرق اللي هو 
اللي تيعطي معلومات وإرشادات على الطرق اللي  037.71.17.17

  .ألف مكالمة هاتفية 18مقطوعة والطرق اللي مفتوحة، كنذكر بأنه توصلنا ب
مليون درهم اللي تم تخصيها، كنصرفوها  400بيت القصيد هو أنه هاذ 

الآن في الأشغال النهائية، وفي بناء القناطر وإصلاح الطرق التي تضررت، 
هي الرساÇ الأخيرة اللي بغيت نشير لها، لأنه في السـنوات  وعادة، وهذه

الماضية كنا كنعملو الإصلاحات مؤقتة وكنقومو ¯Sراسات، وثم كنطلقو في 
  ...الإصلاحات وهي إعادة بناء القناطر والطرق، إلخ

هاذ العام، اخذينا على العاتق د»لنا ¯ش نمشـيو مباشرة في الإصلاح 
ضرار، � في العديد من الأقاليم تنشوفو النهائي نظرا لحجم الأ

الإصلاحات اللي هي بدأت في إقليم الحسـيمة، مثلا قنطرة على واد النكور 
، قنطرة على واد تزوراخت تقدمت %15-20تقدمت بها أشغال بنسـبة 

، وقنطرة بواد إيكلي في ميسور انطلقت بها %20الأشغال فيها ب
  .الأشغال، إلى غير ذ

د»ل بوعرفة اللي انقطعت، كذ تقدمت فيها  17نية رقم الطريق الوط 
الأشغال، إذن بعض الشهور ما بعد الفيضا�ت انطلقت فعليا الأشغال 

  .مليون درهم، وشكرا 450بحجم كبير د»ل الميزانية اللي هو 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، هناك تعقيب؟ 

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::عبد القادر أقوضاضعبد القادر أقوضاضعبد القادر أقوضاضعبد القادر أقوضاض    المستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيد
  .شكرا السـيد الوزير على هذه الإيضاحات

اللي بغيت نقول، السـيد الوزير، غير هناك الطريق الوطنية الرابطة بين 
Ëزة، أكنول، الحسـيمة، في هذه الطريق هناك نقط سوداء حقيقية تحتاج إلى 
الإسراع في معالجتها حتى تمر، لأن الآن كاين الشاحنات والحافلات لا 
تسـتعمل هذه الطريق، كيسـتعملو الآن الطريق الوطنية التي تمر Ëزة عبر 
كرسـيف، الناظور، الحسـيمة أو فاس، Ëو�ت، الحسـيمة، وهناك مسافة 

Xطوي.  
وهنا أطالب السـيد الوزير إصلاح بعض الأماكن التي تشكل خطرا 

  .كبيرا على هذه الحافلات حتى تمر بسلامة للوصول إلى الحسـيمة
  .لسـيد الوزيروشكرا ا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .تفضلوا السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
بغيت نقول للسـيد المستشار المحترم، على أنه الطريق ما بين Ëزة 
واكنول وكاسـيطا ثم واد النكور والحسـيمة، هي تنشاطروه الرأي على أنه 

الأساسي د»ل إقليم الحسـيمة، وفيه الآن  هاذ الطريق õم جدا، هو المنفذ
دراسة õمة جدا د»ل تأهيل هذا الطريق انطلاقا من Ëزة حتى المدخل 
د»ل مدينة الحسـيمة، هاذ التأهيل يعني الآن تنقومو به ¯Sراسات يعني 
الهندسـية، وقريبا إن شاء الله غادي يكون عند� التكلفة المالية د»ل هاذ 

  .المشروع
حصائيات الأولى، يعني التقي�ت الأولى، غادي يكون وحسب الإ

  .المبلغ يقارب من مليار درهم لإصلاح هذا الطريق المهم
والفكرة د»ل الحكومة، هي أنه موازاة مع إنجاز الطريق السـيار اللي 

، ولوجدة في نفس التاريخ، تكون يعني 2011غادي يوصل لتازة في يونيو 
انطلاقا من Ëزة، ¯ش تكون واحد تصو¯ت وتصلحات هاذ الطريق 

ªسـتفادة د»ل أقاليم الريف ود»ل الحسـيمة من طريق السـيار انطلاقا من 
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  .Ëزة مرورا بأكنول وكاسـيطا
وهاذ التصور هو اللي إن شاء الله غادين نبلوروه مع عدد من الشركاء 

و منهم الجهة، منهم يعني عدد من الشركاء إن شاء الله، اللي غادين نحاول
نجلبوهم لإبرام اتفاقيات شراكة من أجل إخراج هاذ الطريق المهم للوجود، 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

إذن نمر إلى السؤال الثاني الموجه إلى السـيد وزير التجهيز والنقل حول 
أحمد الكور، : تأخر القطارات عن مواعيدها، للمستشارين المحترمين السادة

لعلج، محمد بوداس، عبد السلام أحادوش، محمد بلحسان، محمد لحبيب 
العقاوي، محمد عبده عز اSين، لحسن أشـنكلي، احمد السـنيتي، خيري 
بلخير، محمد المفيد، محمد طريبش، المصطفى تومة، عبد الحميد البوجادي، 
عابد شكيل، محمد المنصوري، علال عزيوني، محمد كرام، الميلودي عفوت، 

جلون، الأمين اSراق، عبد الفتاح عمار، مولاي محمد يوسف بن 
  .المسعودي، المكي لحريزي

  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد رئيس الفريق

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدات الوزيرات،

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين،

ارة التي قمتم بها السـيد الوزير المحترم في نعلم جميعا مدى اvهودات الجب
إطار تأهيل النقل السككي، سواء ف� يخص عصرنة المحطات وتحسين 
الخدمات لتفعيل سـياسة القرب وإعطاء صورة مشرقة على هذا القطاع 
ا�ي واكبته عدة إصلاحات تعززت كذ بتثنية الخطوط السككية 

  .وتجديد حظيرة القطارات
ير، هناك جانب أساسي لازال يعرف تعثرا كبيرا، الأمر لكن السـيد الوز

السـيد الوزير المحترم، يتعلق بتأخر القطارات عن مواعيدها في أغلب 
  .الأوقات

من هذا الواقع السـيد الوزير نسائلكم عن الإجراءات الإسـتعجالية من 
  . أجل وضع حد لهذه الظاهرة التي تضر بمصلحة المواطنين عموما؟ وشكرا

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةالسـيد السـيد السـيد السـيد 
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدËن الوزيرËن،
  السـيد الوزير،

  السادة المستشارون المحترمون،
تعتبر مسأÇ انتظام القطارات واحترام البرامج الزمنية والأوقات، من 

لمهمة اللي تيولي لها لا الوزارة ولا المكتب الوطني للسكك بين الأولو»ت ا
الحديدية أهمية قصوى و¯لغة، ومن ضمن طريقة تفعيل هذه الأهمية هو 
قياس هذا ªنتظام بطريقة موضوعية وشفافة، وSينا مؤشرات التي تشير 
إلى أن نسـبة ªنتظام يعني، نسـبة احترام الأوقات د»ل القطارات تصل 

د»ل القطارات كتدخل في محطات القطار في  %87، إذن %87إلى 
، 2007فيها ارتفاع مقارنة مع سـنة  %87الوقت المحدد، وهاذ النسـبة د»ل 

  .%84كانت  2007، وسـنة 2008هي إحصائيات سـنة  %87هاذ 
، 2008وسـنة  2007نقاط، ما بين  3إذن كاين واحد التحسن د»ل 

د»ل القطارات اللي ما  %13د»ل فإذا كانت بعض القطارات يعني نسـبة 
كتدخلش في الوقت المعين في المحطات، هذا كيرجع إلى عدة عوامل نذكر 
منها خصوصا في أوقات ا�روة، أو في المناسـبات د»ل الأعياد، سواء 
المناسـبات اSينية أو الوطنية، أو في فترة الصيف، حيث يكون عدد 

زال المسافرين تتعدى المدة الزمنية المسافرين كبير جدا، ومدة الركوب أو إن
اللي محددة في برامج التنقلات، مما يؤدي إلى تأخير القطار بضعة دقائق في 

  .كل محطة
وفي الأخير، تيمكن أن تكون المدة، يعني شيئا ما كبيرة، وكذ هناك 
حالات أخرى اللي كتكون أشغال، كما جاء في سؤال السـيد المستشار 

نقومو حاليا بإصلاح البنية التحتية والسكة الحديدية المحترم، بحيث أنه ك 
د»ل القطارات، و¯لتالي كيكون بعض المقاطع اللي كتنقص فيها السرعة نظرا 

  .لأشغال صيانة السكك الحديدية
وكل هذا يؤخذ بعين ªعتبار لتقليص هذه الحالات د»ل التأخيرات، 

ديدية حارص، ولكن اللي هو أهم هو أن المكتب الوطني للسكة الح
والوزارة وراءه، على إحترام الأوقات د»ل القطارات، والنسـبة اللي احنا 

مرة أخرى د»ل احترام الأوقات، ¯رتفاع د»ل  %87فيها هي نسـبة مشرفة 
  .نقاط مقارنة مع السـنة الفارطة، وشكرا 3

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .التعقيب، تفضل السـيد المستشار

        ::::ستشار السـيد أحمد الكورستشار السـيد أحمد الكورستشار السـيد أحمد الكورستشار السـيد أحمد الكورالم الم الم الم 
  .شكرا السـيد الوزير على جوابكم المفصل

السـيد الوزير، كونوا على يقين حنا تنعرفو، وواعون ¯vهودات الجبارة 
اللي كتقوم بها إدارة السكك الحديدية، غير هو عطيتو هاذ الرقم د»ل 

نت ، احنا كنتمناو أنه هذا الرقم ما يكونش مبالغ فيه، وحتى إلى كا87%
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، احنا بغينا نوصلو أن القطار يجي في الوقت د»لو، وتصبح ثقافة 87%
كيفما كنشوفو هاذ الشيء في اSول الأوروبية، اللي أصبحنا اليوم والحمد [ 

عار أنها تبقى  %13كنافسوها في هاذ القطاع، ولهذا أ� تنظن، حتى ديك 
  .عند�

لخط د»ل اSار خاصة ملي كتشوف مثلا، هاذ الخطوط، ¯سـتثناء ا
مراكش، تنلقاو دائما القطار متأخر، وفي - الر¯ط، واSار البيضاء-البيضاء

بعض الأحيان، الغريب في الأمر، السـيد الوزير، وهو أنه لما كيتأخر 
مكاينش تواصل مع الركاب، يقولوا لهم راهم متأخرين واحد ساعة ولا نصف 

معناه هاذ الثقافة مازالت  ساعة، لأن بيني وبينك إلى مكانش هاذ التواصل،
بعيدة علينا، ولهذا كنتمنى أنه هاذ الإخوان د»لنا المشرفين على هذا القطاع، 
واللي كيشرفو على هذا القطاع، واللي كيشـتغلو في هذا القطاع، أنه يعناو 

  .شوية أكثر بهاذ الجانب، حتى يصبح هذا الأمر من الثقافات المغربية
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::د رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةالسـيالسـيالسـيالسـي
  .شكرا السـيد المستشار

  هناك تعقيب السـيد الوزير؟

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

، ولو أنه %87إذن في إطار التعقيب، بغيت نؤكد أن هاذ الرقم د»ل 
كبير يعني ليس مبالغ فيه، لأنه كاين مسطرة علمية بمكاتب اSراسات لها 

م بتقييم هذه المؤشرات، واللي كتعطينا جميع التفاصيل اسـتقلالية، اللي كتقو 
على حسب الخطوط، وعلى نوعية الخطوط وخطوط المسافرين وخطوط 

  .البضائع، القطار المكوكي، قطار ما بين المدن، إلى غير ذ
إذن هذو الأرقام الموضوعية العلمية اللي كنقيسوها، واللي كننشروها 

يعة الحال، مدى بينا نوصلو لأحسن، بطريقة دورية كل سـنة، لكن بطب 
متنقولوش بأنه راه الأمور غادية بخير وعلى خير، الحمد [ بخير وعلى خير، 
لكن كنطمحو إلى الأحسن، كما جاء في تدخلكم، وما كندخرو أي Îد 
لتحسين هذه الأرقام، ويعني كذ للاسـتجابة لطلبات ونوعية تدخلات 

ونو تأخيرات، ضروري ملي تيكونو د»ل المسافرين، وخصوصا ملي تيك
تأخيرات، ¯ش تيكون تعامل مع الزبناء ومع حل المشاكل كما تطرح في هذه 

  .الحالات
إذن التوجه لتحسين هذا الرقم كلما أمكن ذ، ومن ضمن الإجراءات 
اللي كتأخذ في تحسين هذا الرقم، كما قلت التدخلات اللي تتهم البنيات 

اسـية السككية، في توسـيع الشـبكة، في التقليص التحتية والتجهيزات الأس
  .من مدة السفر

نعطيكم مثالا فقط، أنه حاليا المكتب الوطني للسكك الحديدية في إطار 
الأوراش الكبرى اللي تيقوم بها، هناك خط في الغرب ا�ي سـيمكن من 

ربح ساعة ونصف من مدة التنقلات السككية من الر¯ط إلى مدينة 
  .طنجة

مثلا ما بين اSار البيضاء وطنجة، حاليا مدة السفر هي أكثر  إلى خدينا
من خمسة الساعات ونصف، وغتوصل تقريبا إلى أربع ساعات، نظرا لهاذ 
الخط السككي اللي كيتم إنجازه في منطقة الغرب، أي القطارات ما غتبقاش 

  .تمشي حتى لسـيدي قاسم، ¯ش ترجع عاود Ëني في إتجاه طنجة
سككي مع مدينة الناظور اللي احنا كنعيشو الآن كذ، الربط ال 

الأسابيع الأخيرة د»ل الإنجاز، والربط السككي مع ميناء طنجة المتوسطي 
ومدينة القصر الصغير، هاذي كلها إجراءات اللي كتتخذ، واللي كتمشي في 
الإتجاه د»ل تحسين الأداء د»ل مكتب السكك الحديدية وتحسين كذ 

  .قات والبرامج الزمنية لهذا المكتب، وشكراحسن احترام الأو 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

ننتقل إلى السؤال الثالث الموجه إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، حول 
أحمد الكور، : شـبكة الطرق ¯لعالم القروي للمستشارين المحترمين السادة

د بلحسان، محمد لحبيب لعلج، محمد بوداس، عبد السلام أحادوش، محم
العقاوي، محمد عبده عز اSين، لحسين اشـنكلي، أحمد السـنيتي، خيري 
بلخير، محمد المفيد، محمد طريبش، محمد المنصوري، عابد شكيل، علال 
عزيوني، محمد كرام، الميلودي عفوت، ميلود �صر، عبد القادر لبريكي، محمد 

 علوي، عبد السلام اSيبوني، عبد الفتاح عمار، مولاي إدريس الحسـني
  .الهمس، إبراهيم الحب، لحسن العواني

  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيدتين الوزيرتين،

  السـيد الوزير،
  إخواني المستشارين،

ا�ي جاء في التصريح الحكومي على إنجاز  اعتمدت الحكومة في بر�مجها
وإصلاح الطرق ¯لعالم القروي، وفق وتيرة متسارعة بهدف فك العزÇ على 
المناطق النائية، خصوصا في البادية والمناطق الجبلية على الخصوص، ويبدو 
أن هذا الموسم الممطر قد أعاق بشكل مباشر توسـيع هذه الشـبكة 

د من الطرق اعترتها التعرية وأ¯نت عن وإصلاWا، خصوصا وأن العدي
  .هشاشة كبيرة اسـتعصت معها مقاومة الأمطار الغزيرة

السـيد الوزير، بحكم انشغالنا وداخل فريقنا بأهمية هذا البر�مج الطموح 
ا�ي صادقنا عليه، وملاحظاتنا في الجهات والأقاليم التي ننتمي إليها، تعثر 

  .هذا البر�مج



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

24 

 )2009 أبريل 21( 1430 خرربيع الآ 25

  : الوزير �ا نسائلكم السـيد

 أين وصل هذا المشروع؟  -

وما هي الإست�رات المبرمجة لتسريع وتيرة فك العزÇ عن العالم  -
  .القروي والمناطق النائية ؟ وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .لكم الكلمة السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

على هذا السؤال ا�ي يتيح لي الفرصة لتقديم  شكرا للسـيد المستشار
  .حصيX تقدم أشغال البر�مج الوطني الثاني للطرق القروية

نذكر بأن هاذ البر�مج، الهدف د»لو هو إيجاد حل واقعي ومقنع 
كلم من الطرق  15.500لإشكالية العزÇ في العالم القروي، ببناء ما يناهز 

إشكالية العزÇ، يعني ربط اSواوير في جميع المناطق التي تعاني من 
  .والمداشير والجماعات والقيادات مع الشـبكة الوطنية للطرق

، مبلغ البر�مج هو كبير جدا، يصل 2006فهاذ البر�مج انطلق سـنة 
مليار درهم، هاذ البر�مج الهدف د»لو هو فك العزÇ على الساكنة  14إلى 

ة إلى الطريق، التي كانت في سـنة القروية برفع نسـبة ولوج الساكنة القروي
د»ل نسـبة ولوج الساكنة  %80إلى  %54أو  50تصل إلى تقريبا  2006

  .القروية إلى الشـبكة الطرقية
، كنتكلمو %80إلى  %50ملي كنتكلمو على هاذ القفزة ما بين كذا و

مليون د»ل المواطنين، بحيث أن هاذ البر�مج تيخصو يجيب  3على 
مليون د»ل المواطنين، فهذا كيجعل  3نجاز د»لو إلى الطريق في مدة الإ
ألف مواطن تتوصلو الطريق كل سـنة، بفضل  300على أنه أكثر من 

  .كلم اللي هي الوتيرة د»ل الإنجازات اللي مسطرة في هذا البر�مج 2000
حاÇ تقدم هذا البر�مج هي جيدة، بحيث أن بضعة سـنوات بعد 

، بلغت عدد الطرقات التي 2006لق الإنجاز في ªنطلاقة، كنذكر بأنه انط
انتهت بها الأشغال، وثم  15.500كلم، على  3800تم الإنجاز د»لها هي 

  .كلم اللي هي في طور الإنجاز 2600هناك 
إذن مني تنشوفو عدد الكيلومترات اللي تم الإنجاز د»لها، أو اللي تم 

، 15.500كلم على  6400إنهاء الأشغال د»لها، كنلقاو رقم مشرف د»ل 
ونسـبة ولوج الساكنة القروية إلى الطريق كذ كتقدم، كلما تقدمت طول 

، %65الكيلومترات التي يتم إنجازه، فبالتالي وصلت هذه النسـبة الآن إلى 
هي نسـبة ولوج الساكنة القروية إلى الطريق، فبقية نسـبة العزÇ  %65إذن 

لموس د»ل التقليص من ، فبالتالي كاين تحسن م%35تصل فقط إلى 
  .إشكالية العزÇ في العالم القروي

هاذ الوثيرة، بطبيعة الحال نحن عازمون على مواصلتها، بحيث أنه سـنة 

كلم، يعني أكثر من الوتيرة المسطرة اللي هي  2300برمجنا إنجاز  2009
كنا كنعملو »[  2002و 2001، 2000كلم، وكنذكر على أنه سـنة  2000
 السـنة، الآن مخصصة لها التمويل واSراسات والمقاولات كلم في 1000

كلم سـنو»، مما يجعلنا مرËحون إن شاء الله على إنهاء  2300لإنجاز وتيرة 
  .إن شاء الله، وشكرا 2012هاذ البر�مج في أفق سـنة 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .هناك تعقيب السـيد المستشار، تفضل

        ::::د محمد بلحساند محمد بلحساند محمد بلحساند محمد بلحسانالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـي
  .شكرا السـيد الرئيس

السـيد الوزير نشكركم على هذه المعلومات، واحنا السـيد الوزير لا 
ننكر اvهودات التي تقوم بها الوزارة، و¯لخصوص في هاذ السـنين الأخيرة 
اللي كنتم ترأسـتوها على هذه الوزارة، إلا أن بعض المعطيات اللي اعطيتو� 

Sا¯، احنا متافقين  2006كلم اللي تخدمات من  3800السـيد الوزير هاذ 
على العدد، ولكن راه إلى جينا نشوفو هاذ الشي اللي كان في هاذ الخسارة 

  .كلم 1000د»ل الشـتاء، راه تقريبا ما بقاتش حتى 
كلم  3800لهذا، كنطلبو السـيد الوزير على أساس أنه إلى تكون 

، ولكن تصلح في 2000أو  1500خصها تصلح، يمكن لينا نصلحو غير 
المواصفات اللازمة، لأن السـيد الوزير كنديرو الطريق جنب الواد ولكن 
مكنديرولهاش الصيانة د»لتها، إلى در� الطريق مثلا للي كيمشـيو إلى 
المناطق الجبلية، كلهم تقريبا دايزين حدا الواد كنديرو الطريق، متفقين، 

، من كتجي هاذ الحملات مز»ن، ولكن ما كنديروش واحد الحائط وقائي
د»ل الشـتاء كتطيرها كتمشي، وخير اSليل على هاذ الشي هو في المناطق 

مليار، ويمكن كون  7الجبلية في إقليم الراشدية خسرتو على هاذ الطريق 
  .زدتو واحد المليار آخر للحائط الوقائي ما غاديش تطيح ديك الطريق

نية د»ل الصيانة، صيانة وقضية أخرى، الميزا.. لهذا السـيد الوزير
الطرق قليX حتى إلى كاينة شي ميزانية بغيناكم تزيدو فيها، لأنه الطريق إلى 

  .في عام أو عامين وغتمشيdonc تصلحات وماكنتش فيها الصيانة راه 
5نيا، كنتسائلو السـيد الوزير، على الصندوق د»ل التمويل د»ل 

ه، بغينا هاذ المسائل يكون ليها الطرق، لأن كنشوفو واخا هاذ البر�مج كل
 900تأثير، وقلتم السـيد الوزير في الرد على واحد الزميل د»لي، على أنه 

مليون لإصلاح الطرق والقناطير، بغينا نشوفو واش كاين شي نصيب، لأن 
الأخ اللي هضر على الطرق د»ل الشمال، واش كاين شي نصيب فيها 

  .للطرق د»ل الجنوب، وشكرا

        ::::ئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةالسـيد ر السـيد ر السـيد ر السـيد ر 
  .شكرا السـيد المستشار

  .لكم رد على التعقيب السـيد الوزير، تفضلوا
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        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
إذن ¯ش نعزلو التعقيب د»ل السـيد المستشار إلى أسـئX تكميلية، 
¯لنسـبة للبر�مج في حد ذاته، كنؤكد على أننا غاديين في واحد الوتيرة 

وغنكملو إن شاء الله البر�مج د»لنا في  كلم كمعدل، 2000مرتفعة د»ل 
كلم اللي أنجزت أو هي في طور  6400، اSليل على ذ هو 2012سـنة 

  .كلم مبرمجة في القانون المالية الحالي، هاذي نقطة 2300الإنجاز، ثم 
  :حاجات 2ف� يخص الإصلاحات والصيانة، 

بعض  الإصلاحات الناتجة عن أضرار الفيضا�ت، تيمكن فعلا في
الأقاليم، وخصوصا المناطق الجبلية، التساقطات المطرية، التساقطات 
الثلجية اللي كانت هاذ السـنة اسـتثنائية، تكون تسـببت في بعض الأضرار 
في الطرقات وفي الطرقات التي أنجزت في إطار البر�مج الوطني للطرق 

  .القروية
 450سابقا،  فشـنو المعمول في هاذ الحاÇ هذه؟ هو الجواب اللي قلت

مليون درهم اللي تم تخصيصها هاذ السـنة في مجال إصلاح الضرار د»ل 
السـنة الماضية : مليون درهم، نعطيكم مثال 450مليار،  45الفيضا�ت، 

مليون درهم، هاذ العام  70أو  60خصصنا لأضرار الفيضا�ت ربما  2008
إصلاح  مليون درهم، أي يعني، حولنا واحد العدد المصاريف في 450

أضرار الفيضا�ت، لأنه كانت سـنة اسـتثنائية في هاذ اvال هذا، إذن هاذ 
مليون درهم غناخذو منها الميزانية الضرورية لإصلاح ت1 الأضرار  450

  .التي لوحظت في شـبكة الطرق القروية
ثم الصيانة بصفة عامة، الصيانة المنتظمة، يعني إعادة القارعات، 

آخره، كنذكر بأنه كنقومو سـنو» بإصلاح ما  التكسـية، التوسـيع، إلى
كلم من الطرق، سواء التقوية أو التوسـيع، أو التكسـية د»ل  2000يناهز 

الطرقات لتحسين مسـتوى الشـبكة الوطنية والجهوية والإقليمية، والمبلغ اللي 
كانصرفو سـنو» كيتعدى مليار د»ل اSرهم، وهو يعني نسبيا كيتلائم مع 

  .مسـتوى الشـبكة
بطبيعة الحال ما كرهناش تكون عند� ميزانية أكبر، ولكن كنتعاملو 

  .كذ مع الميزانية المحددة في هذا الأمر هذا
ف� يخص صندوق تمويل الطرق، هو المحرك المالي د»ل البر�مج 
الوطني الثاني للطرق القروية، هذا الصندوق تنتمكنو ¯ش نعبئو قروض، 

 برامج الطرقية، وتنسددو ت1 القروض والمنتوج القروض تنوظفوه في
¯لمداخيل د»ل الضريبة على المحور د»ل بعض المحروقات، وهو اللي كيمول 

من البر�مج الوطني الثاني للطرق القروية، و¯قي البر�مج ممول  %45يعني 
، %40من طرف الخزينة د»ل اSوÇ أي الميزانية د»ل اSوÇ، في حدود 

  .ار شراكات مع الجماعات المحلية، وشكراكتجي في إط %15و

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد الوزير على مشاركته البناءة في 

  .هذه الجلسة
وننتقل إلى الأسـئX الموÎة إلى السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء 

ي السموني، الهاشم: والبيئة حول تعميم الكهر¯ء القروية للمستشارين السادة
لحسن أمزوغ، حسن قيشو�، عبد القادر أقوضاض، عبد الحميد 
السعداوي، عبد الكريم الهمس، علي آيت المودن، بوطاهر البوطاهيري، 
بوسلهام بيتة، حسن أوتغليست، سعيد التدلاوي، سعيد ارزيقي، محمد 
عداب الزغاري، لحسن بوعود، عبد الحميد بنعلوش، عمر أدخيل، عمر 

، محمد الكبوري، إبراهيم فضلي، عبد اvيد الحنكاري، حسن أبو المكدر
  .العز

  .تفضل السـيد المستشار لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد حسن قيشوالمستشار السـيد حسن قيشوالمستشار السـيد حسن قيشوالمستشار السـيد حسن قيشو����
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدتين الوزيرتين،
  السادة المستشارون المحترمون،

  السـيدة الوزيرة المحترمة،
ادف إلى النهوض ¯لعالم القروي من لازال مخطط الكهربة القروية اله

كآخر سـنة من أجل  2007خلال تعميم الكهر¯ء، وا�ي حددت سـنة 
، إلا أننا نلاحظ في مختلف Îات المملكة أن هناك %100بلوغ نسـبة 

تجمعات سكنية، بل دواوير طالها النسـيان، ولم تسـتفد من الربط بشـبكة 
يد بأن الربط سـيكون في القريب الكهر¯ء رغم الوعود التي تلقتها، والتي تف 

العاجل، إلا أن شيئا من ذ لم يحصل، الأمر ا�ي خلق إستياءا عميقا 
  .لساكنة ت1 اSواوير

  :من هذا المنطلق، نود السـيدة الوزيرة مسائلتكم عن ما يلي
ما هي المعايير المعتمدة لإعطاء الأولوية Sواوير دون أخرى للربط  -

  بشـبكة الكهر¯ء؟ 
  ا هو السقف الزمني المحدد لتعميم الكهر¯ء في العالم القروي؟ وم -
  ؟ 2008وما هي النسـبة المئوية من التغطية إلى حدود سـنة  -

  .وشكرا
        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

  .شكرا للسـيد المستشار
الكلمة لكم السـيدة الوزيرة، تفضلوا كل سؤال بوحدو، تفضل السـيد 

  .المستشار

        ::::ششششالمستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريب
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدËن الوزيرËن،
  إخواني المستشارين،

سؤالنا يتعلق حول توقف المكتب الوطني للكهر¯ء عن الإست�ر في 
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  .مشاريع الكهربة القروية
لقد خطت بلاد� خطوة هامة في سبيل توسـيع شـبكة الكهر¯ء لتصل إلى 

ني للكهر¯ء العديد من المناطق النائية، وفي هذا الإطار برمج المكتب الوط
المشاريع للاست�رات الكبيرة، تهدف إلى توسـيع عملية ªسـتفادة من 

  .الكهر¯ء لتشمل مناطق أخرى، تدع� لسـياسة القرب
وقد ارËح المواطنون خصوصا في البادية، لحجم ووفرة ت1 
الإست�رات التي هيأت لها الجماعات المحلية المعنية كل الشروط والظروف 
الملائمة، ولكن للأسف الشديد فإنه في بعض أقاليم المملكة توقفت ت1 
الإست�رات، حيث عمد المكتب الوطني للكهر¯ء، وفي سابقة جديدة إلى 

  .ªمتناع عن تزويد الساكنة ¯لعدادات
السـيدة الوزيرة، بحكم ما نلمسه فيكم من حكمة وكفاءة كبيرة وجدية في 

وخصوصا أنكم خلقتم ديناميكية جديدة في القطاع معالجة الملفات العالقة، 
  :ا�ي عانى كثيرا، أطرح السؤال التالي أو الأسـئX التالية

  ما هي أسـباب توقف هذه الإعÄدات في الإست�ر؟ : أولا
وإلى متى يبقى المواطنون القاطنون في ت1 المناطق المقصية، : 5نيا

  ينتظرون وصول الكهر¯ء إلى دواويرهم؟ 
  .كرا السـيد الرئيسوش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .السـيدة الوزيرة تفضلي للإجابة على السؤالين معا، وشكرا

        ::::السـيدة أمينة بن خضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة أمينة بن خضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة أمينة بن خضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة أمينة بن خضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدة الوزيرة،
  السادة المستشارون المحترمون،

 على سؤالكم المتعلق ¯لكهربة القروية، اللي عندو أهمية أولا، أشكركم
  .كبرى ف� يخص التنمية ªجÄعية وªقتصادية ببلاد�

بغيت نذكر بأن اSراسات اللي أنجزت من أجل وضع مخطط مديري، 
يهدف إلى إحصاء وتصنيف جميع اSواوير غير المكهربة ¯لمملكة داخل 

ة نظام المعلوماتي الجغرافي، تتضمن قاعدة للمعطيات مسـتغX بواسط
ألف دوار بمجموع التراب  40المعطيات السوسـيو اقتصادية لما يقارب 

  .الوطني
وقد تمت برمجة أشطر بر�مج الكهربة القروية على أساس هذه 
المعطيات، كما تمت برمجة كل اSواوير التي لا تتعدى تكلفة كهربة المسكن 

ألف درهم بواسطة الشـبكة  27 هو الواحد بها سقف الترشـيد، واللي
الكهر¯ئية، و¯لنسـبة لôواوير اللي كتفوق التكلفة د»لهم هاذ السقف، فتتم 
برمجتهم بواسطة الطاقة الشمسـية بعد المصادقة عليها من طرف اللجان 

  .الإقليمية اGتصة

وفي هذا الصدد، بغيت نقول بأن ªختيار د»ل اSواوير المسـتفيدة 
الكهربة القروية الشمولي، يتم ¯عÄد معايير، تأخذ بعين  من بر�مج

ªعتبار التوازن بين الجماعات وكلفة المسكن الواحد، كمعيار لترشـيح 
اSواوير د»ل الكهر¯ء، حتى تتم كهربة أكبر عدد ممكن من المساكن بنفس 

  .الغلاف المالي اGصص للكهربة القروية سـنو»
ية لربط دواوير دون أخرى، حيث أن هذه وبهذا فلا توجد أية أولو 
  :العملية كتمر من أربعة مراحل

  القيام ¯Sراسات المتعلقة ¯لربط vموعة اSواوير المعنية؛: أولا 
  اجÄع اللجنة الإقليمية للمصادقة على ربط اSواوير؛: 5نيا
إبرام اتفاقية متعلقة ¯لكهر¯ء بين المكتب الوطني للكهر¯ء : 5لثا

  لجماعات المعنية؛وا
الإعلان عن طلب العروض واختيار المقاولات اللي غادي تنجز : رابعا

  .الأشغال

فهذا كله كيتم بإشراك الجماعات المحلية المعنية من خلال ممثليها في اللجان 
الإقليمية، والمتكونة من ممثلي الجماعات القروية المعنية والمكتب الوطني 

ارة الطاقة والمعادن والماء والبيئة والوزارات للكهر¯ء وممثلي الجهوي لوز
  .الأخرى المعنية ¯لأمر

ويتجلي أيضا إشراك الجماعات المحلية في عملية تحديد مجال اvموعات 
السكنية التابعة لنفس اSوار، والتي تتم من خلال محضر المعاينة المصادق 

الجماعات  عليه من طرف الأطراف المعنية، من السلطات المحلية وممثلي
  .المعنية وكذا ممثلي المكتب الوطني للكهر¯ء

، تمت 2008ومنذ انطلاق بر�مج الكهربة القروية الشمولي حتى نهاية 
 866دوار، وهذا مكن من إيصال الكهر¯ء إلى مليون و 34.419كهربة 

في  %95.4ألف مسكن، وبذ بلغت نسـبة التغطية للكهربة القروية 
 %55، و1995سـنة  %18نت كتوصل إلا بعدما كا 2008آخر سـنة 

مليار درهم تقريبا  17، والتكلفة المالية لهاذ البر�مج كله كانت 2002سـنة 
  .منذ انطلاقة هاذ البر�مج الطمو�

دوار، منها  3360، تمت برمجة كهربة د»ل 2009فبالنسـبة لسـنة 
 بواسطة الألواح الشمسـية، و اللي 360دوار ¯لشـبكة الوطنية و 3000

  .د»ل ألف مسكن 11كيضمو اvموع 
 Xف� يخص الجانب التمويلي للبر�مج، بحال اللي سـبق في بعض الأسـئ
في السابق، بغيت نذكر أيضا بأنه كيتعمل على المبدأ د»ل الشراكة بين 
الجماعات المحلية والمسـتفيدين من Îة، والمكتب الوطني للكهر¯ء من Îة 

  .أخرى
ار دفع المبالغ ¯لنسـبة للجماعات المحلية د»ل وكانت تسهيلات في إط

درهم سـنو»،  500درهم عن كل مسكن، اللي كيمكنلهم  يؤديوه ب 2085
درهم، بقدر شهري د»ل  2500لمدة خمسة سـنوات، ¯لنسـبة للمسـتفيدين 
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درهم مدة سـبع سـنوات، وكيتم تمويل الباقي من طرف المكتب الوطني  40
  . للكهر¯ء

ل، فالمكتب الوطني للكهر¯ء كيواصل إنجاز جميع ف� يخص الأعما
مشاريع الكهربة القروية المبرمجة في العمل د»لو، وما توقفش البر�مج في 

  .2009، فبحال اللي قلت كاين هاذ البر�مج التكميلي ل 2008
وغادي يكون في الأخير واحد اSراسة شمولية ¯ش يكونو الأرقام 

 40ج، بحال اللي قلت في البداية، تبني على تقريبا النهائية د»ل هاذ البر�م
ألف دوار اللي كانت موخوذة بعين ªعتبار في اSراسة الأولية د»ل 

  .ªنطلاقة د»ل البر�مج، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيدة الوزيرة، هناك تعقيب؟ 

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد حسن قيشوالمستشار السـيد حسن قيشوالمستشار السـيد حسن قيشوالمستشار السـيد حسن قيشو����
  . الرئيسشكرا السـيد 

نشكر السـيدة الوزيرة على المعطيات الواردة في جوابها وأود في هذا 
  :الإطار أن أتقدم بمزيد من التوضيحات وªسـتفسارات، تتعلق بما يلي

لماذا لم تقدم الحكومة في تصريحها أمام البرلمان بجدول زمني : أولا
  لاسـتكمال البر�مج الوطني لكهربة العالم القروي؟

لنسـبة لإحصاء الإنجازات التي تعلنها الحكومة، نود السـيدة ¯: 5نيا
الوزيرة أن نعرف معايير تحديد هذه النسب؟ حيث نلاحظ أنكم تكتفون 
بإحصاء الجماعات التي وصلها الكهر¯ء دون تحديد المساكن التي لم تربطها 

  فعليا بشـبكة الكهر¯ء؛
زالت لم تسـتفيد لحد هناك مشكل يتعلق ¯لجماعات الفقيرة والتي لا: 5لثا

الآن من هذه المادة الحيوية لعجزها عن تسديد حصتها كما هو منصوص 
عليه في البر�مج، فما هو تصوركم لحل هذه الإشكالية حتى تسـتفيد هذه 

  الجماعات من هذا الحق، إسوة بباقي جماعات ومناطق المغرب؟
ل لتغطية أعلنت الحكومة مرارا أنها سـتلجأ إلى الطاقة الشمسـية كبدي

بعض الجماعات خاصة في المناطق الجبلية والصعبة، وهذا إجراء يرفضه 
السكان ويتشبثون بحقهم في ªسـتفادة من شـبكة الكهر¯ء، فكيف 

  سـتعالجون هذه الإشكالية؟
وأخيرا، هناك بعض الجماعات سددت أقساطها، إلا أنها لازالت تنتظر 

المقاولات التي تلجأ إلى سـياسة التنفيذ العملي للاتفاقية أمام تماطل بعض 
التفضيل والتمييز بين الجماعات واSواوير، فما هي التدابير لإيجاد حل لهذا 

  المشكل؟ 
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبالمستشار السـيد محمد طريبشششش
  .شكرا السـيد الرئيس

زيرة على ما قدمتموه من توضيحات حول هذا مشكورين السـيدة الو 
البر�مج ا�ي هو بر�مج حيوي ونشـيط، وكذ يعني الكهر¯ء يلعب 
دورا أساسـيا ف� يتعلق ¯لاقتصاد ªجÄعي وكذ التنمية ªجÄعية 

  .المسـتدامة، وخصوصا في العالم القروي
ه وتنفيذه في في المقابل نجد أن هذا البر�مج الشمولي ا�ي بدأت خطت

العالم القروي، من أجل أن ينفتح العالم القروي على العالم الخار�، و¯لتالي 
لفك العزÇ عن هذه البوادي التي تعاني من هذه الطاقة، مع العلم مؤخرا 
السـيدة الوزيرة، لاحظنا أن المكتب الوطني تقلص وتوقف من الإست�رات 

  ا؟هناك سؤال يطرح، لماذ. في هذا الميدان
كاين المشكل اللي تحدثنا عليه، وهو منع الربط الكهر¯ئي ¯لنسـبة 
Sواوير بعض الجماعات، و¯لخصوص أخص ا�كر في إقليم شفشاون، 
السـيدة الوزيرة، عند� هنا بعض الجماعات اللي هي راه عند� ملفات من 
بعد إن شاء الله غادي نقدموها ليكم، وكاين أيضا بعض الجماعات اللي هي 
كما أشار زميلي، أنها احترمت ªتفاقية، وأدت الثمن د»ل يعني الصفقة، 

  .وأدت ما عليها من المسـتحقات، ولكن لازال كل شيء معطل
ثم هناك سؤال آخر، السـيدة الوزيرة، كنطلبو الإسراع أيضا من 
إخراج إلى حيز الوجود تª 1تفاقيات المبرمة أو بعض الجماعات اللي 

المكتب الوطني، ¯لرغم من أن المكتب الوطني عمل  رغبت تبرõا مع
  .اSراسات د»لو ودار التحديد د»لو، ولكن في الأخير مجاوبوش

ثم سؤال آخر، السـيدة الوزيرة، هناك المكتب الوطني للكهر¯ء لم 
يحترم ذ التعاهد المبرم بين المقاولات، المقاولات تيطيحو في إشكاليات 

  .مع المكتب الوطني
السـيدة الوزيرة هناك سؤال آخر ف� يتعلق ¯لمكتب الوطني كيعاني ثم 

من الأطر، أشـنو هو السبب السـيدة الوزيرة؟ هناك أيضا بعض الأشغال 
لم تنته في مناطق معينة وفي دواوير معينة، ¯لرغم من أن هذه الأشغال 
انتهت وما طلقاتش فيها الكهر¯ء، علاش المكتب الوطني كيدير هذه 

  .فات؟ السـيدة الوزيرةالتصر 
كاين إشكال آخر مطروح على المكتب الوطني وعليكم السـيدة الوزيرة، 
وهو أين وصل مشكل الشـتات ا�ي تبقى من البر�مج الشمولي في جميع 

  .جماعات إقليم شفشاون، كاين إشكالية أخرى السـيدة الوزيرة
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ة الوزيرة للرد على التعقيبينشكرا، تفضلي السـيد
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        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

شكرا السادة المستشارين المحترمين على هذه التساؤلات د»لكم اللي 
كتبين مدى اهÄم هاذ البر�مج الحيوي، اللي قطع أشواط جد õمة بعد ما 

، ويمكننا نكونو كلنا فاخورين %96ية د»ل تقريبا عرفنا اليوم واحد التغط 
بهذه الجهود اللي عملت بها الحكومات المتتالية في هذا اvال، ¯ش دوز� 

  .%96إلى  1995سـنة  %15هاذ النسـبة، ما نساوش من 
فكان العمل مكثف في هذه السـنوات الأخيرة، واحد الوقت في إطار 

لمقاولات في بعض الأماكن أو بعض العمليات د»ل المقاولات ما بقاوش ا
المناطق، كيكونو قابلين على الأعمال، فواخا كان المكتب الوطني للكهر¯ء 
كيعمل دفتر التحملات وكيعمل طلب العروض، إما مكيجيوش اSفاتر، أو 
الشركات اللي كتكون معندهاش جميع المعايير المأخوذة بعين ªعتبار في 

  .التعطال في بعض المشاريع هاذ اvال، فوقع ¯لحق بعض
ولكن، اليوم الحمد [، واخا البرامج اللي كانت تعطلت شيئا ما، لأن 

، فراه احنا اليوم ¯قيين كنعملو على 2007البر�مج كان غادي يتسد في 
هاذ اSواوير المتكامX ¯ش تنجز الأعمال د»لها، بغيت نذكر مرة أخرى بأن 

ذ اSواوير اللي كتكهرب، كاين بر�مج شمولي ما كاين أي امتياز في إطار ها
كيتعمل في إطار اتفاقيات، التدخل د»ل الساكنة، د»ل الجماعات المحلية 

  .المعنية ود»ل المكتب الوطني للكهر¯ء ود»ل الوزارة
وكاين محاضر اجÄعات، ¯ش كل واحد يأخذ المسؤولية د»لو، 

ل، وكاين أيضا معايير المالية، فإلى وكيلعب من بعد اSور د»لو في هاذ اvا
طاح واحد الساكنة بعيدة في الجبل بواحد تقريبا ثمن غالي اللي ما يمكنش 
يتسدد أو بعيد من الشـبكة الكهر¯ئية، فمسـتحيل ¯ش يمكن يتربط مع 
الشـبكة، فلهذا كنلجؤو للطاقات اللي هي متجددة، كالطاقات الشمسـية 

ها في المناطق المعزوÇ، فهاذ الطاقة واللي كتلعب اSور الحيوي د»ل 
الشمسـية خصها تأخذ واحد الرؤية إيجابية لأنها كتجيب وسائل الكهربة 

  .وكتحل مشاكل اجÄعية جد õمة
  ، اللي غادي يواكب"مغرب الكهر¯ء الأخضر"ومن بعد كاين بر�مج 

ا هاذ بر�مج الكهربة القروية، واللي غادي يمكن بعض المناطق ¯ش تعطاه 
وسائل وتعمل أعمال د»ل الإنتاج ªقتصادي محلي، بمعطيات وبدراسات 

  .خاصة ¯لمعطيات د»ل المنطقة أو اSوار المعمول به
ف� يخص المنطقة د»ل شفشاون، احنا مسـتعدين ¯ش نعطيكم وثيقة 
خاصة ¯Sواوير اللي هي معمول عليها، والمكتب راه كيعمل الجهود الكافية 

 النهاية في هاذ اSواوير الأخيرة، وغادي يكون تقييم شامل، ¯ش يوصل إلى
وذيك الساعة إلى بقاو بعض المناطق خاصة راه نشوفو مع وزارة اSاخلية 
 Çوالمصالح والجماعات المحلية المعنية، كيف نحلو المشكل د»ل المناطق المعزو

  .اللي بقات غير مكهربة، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ة الوزيرة، ونشكرها على مشاركتها في هذه الجلسة القيمةشكرا السـيد

ننتقل إلى الأسـئX الموÎة إلى قطاع الصحة، إذن السؤال الأول الموجه 
إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول الوضع الصحي ¯لمغرب، للمستشارين 

إدريس مرون، محمد فضيلي، الهاشمي السموني، حسن : المحترمين السادة
لكبوري، عبد اللطيف اسطنبولي، عمر أدخيل، عبد الله قيشو�، محمد 

أبو زيد ، سعيد أرزيقي، عمر المكدر، عبد اvيد الحنكاري، عبد الحميد 
  .السعداوي، عبد الحميد بنعلوش، بوسلهام بيتة، حسن أبو العز

  .تفضل السـيد المستشار لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد بوسلهام بيتةالمستشار السـيد بوسلهام بيتةالمستشار السـيد بوسلهام بيتةالمستشار السـيد بوسلهام بيتة
  .شكرا السـيد الرئيس

  سـيدËن الوزيرËن،ال 
  إخواني المستشارين،

السـيد الرئيس، الآن البث قد انقطع احنا كنطالبو بتأجيل السؤال 
  .د»لنا إلى جلسة مقبX، إن شاء الله، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
إذن، كذ ¯لنسـبة للسؤال الثاني، ¯لنسـبة للسؤال الثالث، إذن 

  . نعتذر السـيدة الوزيرة لأن البث انقطع
    .السلام عليكم    ،،،،ونرفع الجلسةونرفع الجلسةونرفع الجلسةونرفع الجلسة


